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«Круглый стол» Совета Федерации в Дубне 
К а к предложил в х о д е своего визита в Д у б н у председатель С о в е т а 

Ф е д е р а ц и и С. М. М и р о н о в , с е г о д н я , 28 февраля , в н а ш е м г о р о д е 
с о с т о и т с я в ы е з д н о е з а с е д а н и е к о м и т е т а С Ф по н а у к е , к у л ь т у р е , 
образованию, з д р а в о о х р а н е н и ю и э к о л о г и и для р а с с м о т р е н и я в о п р о 
сов, связанных с с о в е р ш е н с т в о в а н и е м з а к о н о д а т е л ь н о г о о б е с п е ч е 
ния развития наукоградов. 

На обсуждение выносятся следующие 
темы: 

• совершенствование государствен
ной политики развития наукоградов; 

• законодательное обеспечение го
сударственной поддержки инновацион
ной деятельности в наукоградах, вклю
чая внесение изменений в действую
щие законы «О статусе наукофада Рос
сийской Федерации», «О бюджетной клас
сификации Российской Федерации»; 

• законодательное обеспечение и со

вершенствование механизмов строитель
ства жилья дня молодых и высококва -
пифицированных специалистов, включая 
внесение изменений в Налоговый ко
декс Р Ф , законы «Об основах феде
ральной жилищной ПОЛИТИКИ", и «О 

статусе наукограда Российской Феде
рации»; 

• местное самоуправление и науко
грады (проект закона о местном само
управлении); 

• законодательное обеспечение го

сударственной подцержки программных 
продуктов; 

Ф специальные экономические зоны 
и наукограды {проект федерального за
кона о СЭЗ) . 

В заседании «круглого стола» примут 
участие представители Совета Федера
ции и Государственной Думы Федераль
ного собрания РФ, администрации Пре
зидента Р Ф , аппарата Правительства 
Р Ф и министерств, президиума РАН, 
органов государственной власти Мос
ковской области, Москвы , Томской об
ласти и органов самоуправления науко
градов. Принять участие в заседании 
приглашен полномочный представитель 
Президента Р Ф в Центральном феде
ральном округе Г. С. Полтавченко. 

Социальные проблемы - на первом плане 
с докладом об итогах деятельности 

Института в 2002 году выступил дирек
тор ОИЯИ академик В. Г. Кадышевский, 
он также познакомил членов Комитета 
с научными задачами Института на 2003 
год. Финансовый комитет одобрил дея
тельность дирекции ОИЯИ по выполне
нию плана научно-исспедоватепьских 
работ и международного сотрудничества 
в 2002 году, по расширению круга науч
ных партнеров. С удовлетворением быпи 
отмечены выполнение лпана-графика 
работы базовых установок Института, 
прогресс в развитии и совершенствова
нии этих установок. Эти и другие выво
ды вошли в итоговое решение Финансо
вого комитета. 

Впервые на заседании Финансового 
комитета был лредставлен доклад о На
учной программе развития ОИЯИ на 2003-
?ПП9 (Т.. котосый спелал вице-директор 
профессор А, И. Сисакян. В Программе, 
помимо приоритетов в научных исследо
ваниях, отражены основные направления 
социально-экономических лреоЬразований 
в Инст11туте в предстоящие годы: финан
совая реформа, развитие инфраструкту
ры, социальная политика. 

В части социальных проблем Финан
совый комитет отметил следующие глав
ные задачи: устойчивый рост заработ
ной платы, привлечение молодежи в 
науку и производственно-техническую 
сферу, обеспечение сотрудников Ин
ститута жильем с и с п о л ь з о в а н и е м 
средств федерального, региональных 
бюджетов, системы ипотечного креди
тования и др. 

В докладе А. И. Сисакяна важное 

20-21 февраля в Доме 
международных совещаний 

проходило заседание 
Финансового комитета. 

место было отведено поддержке инф
раструктуры Института, особенно ее со
циальной части. Дирекция ОИЯИ четко 
определила главный принцип, которым 
она руководствуется в этом вопросе: 
все, чем владеет Институт, - это меж
дународная собственность, и она будет 
сохранена. Но чтобы ее модернизиро
вать и эффективно использовать, необ
ходимо привлекать финансовых парт
неров из стран-участниц ОИЯИ. Такая 
задача поставлена на ближайшую пер
спективу, и Финансовый комитет под
держал инициативу дирекции. 

Помощник директора ОИЯИ В. В. 
Катрасев доложил о выполнении реше
ний предыдущего заседания Финансо
вого комитета и об исполнении бюдже
та 2002 года. Наполняемость доходной 
части бюджета составила в прошлом 
году 75 процентов - 28,2 млн. долла
ров США. Расходы в 2002 году состави
ли 26,8 млн. долларов, кроме того бо
лее миллиона долларов было выплаче
но в погашение существующей задол
женности Института за энергоносите
ли. Финансовый комитет рекомендовал 
полномочным представителям утвердить 
бюджет Института на 2003 год в разме
ре 37,5 млн. долл., а также взносы 
стран-участниц на уровне предыдущего 
года. 

В. В. Катрасев представил Финансо
вому комитету профамму реструктури

зации задолженностей и реформирова
ния системы расчета и уплаты взносов 
стран-участниц на 2004-2010 гг., разра
ботанную дирекцией Института совмес
тно с рабочей фуппой при председате
ле КПП. В состав этой фуппы вошли 
представители Армении, Польши, Рос
сийской Федерации, Румынии, Украины 
и Чехии. Фактически, была обозначена 
долгосрочная финансовая стратегия раз
вития Института, первый этап которой 
будет реализован в 2004-2006 гг. 

В докладах А. Н. Сисакяна и В. В, 
Катрасева особое внимание уделялось 
проблеме оплаты труда сотрудников 
Института. В настоящее время средняя 
заработная плата в ОИЯИ составляет 
4900 рублей, что соответствует уровню 
средней зарплаты в Дубне. С октября 
2003 года, как и в Российской Федера
ции, планируется увеличение фонда зар
платы на 30 процентов, причем в выс
туплениях участников заседания под
черкивалась необходимость дифферен
цированного подхода л татвризлычому 
стимулированию труда персонала. 

Начальник планово-производственно
го отдела Института А. В. Р^заев выс
тупил на Финансовом комитете с док
ладом о работе дирекции по совершен
ствованию нормативных документов, ре
гулирующих финансовую деятельность 
ОИЯИ. Было принято решение одобрить 
проект новой редакции Финансового про
токола, а т а к ж е новый документ -
Финансовые нормы, который регламен
тирует финансовое управление в Ин
ституте. 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А 
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в честь юбилея 
ученого 

3 м а р т а и с п о л н я е т с я 75 л е т 

с о д н я р о ж д е н и я в ы д а ю щ е г о 

с я р о с с и й с к о г о ф и з и к а - т е о р е 

т и к а Д м и т р и я В а с и л ь е в и ч а 

Ш и р к о в а . 

7 м а р т а в 12 ч а с о в в к о н ф е 

р е н ц - з а л е Л а б о р а т о р и и т е о р е т и 

ч е с к о й ф и з и к и и м е н и Н. Н. Б о г о 

л ю б о в а с о с т о и т с я с е м и н а р , п о с в я 

щ е н н ы й ю б и л е ю п о ч е т н о г о д и р е к 

т о р а Л Т Ф О И Я И а к а д е м и к а Д м и т 

р и я В а с и л ь е в и ч а Ш и р к о в а . 
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Больше молодых - выше результаты 
Послесловие к конкурсу молодых ученых 

В о з о б н о в л е н и е в О И Я И п о с л е д о л г о г о п е р е р ы в а п р а к т и к и п р о в е д е 
н и я к о н к у р с о в м о л о д ы х у ч е н ы х и с п е ц и а л и с т о в , н е с о м н е н н о , н е о б х о 
д и м о , с в о е в р е м е н н о и и м е е т , в и д и м о , к л ю ч е в о е з н а ч е н и е для н а ш е г о 
И н с т и т у т а к а к в е д у щ е г о н а у ч н о г о ц е н т р а . Э т о к а к р а з т о т с а м ы й 
с л у ч а й , к о г д а п р о м е д л е н и е м о ж е т о б е р н у т ь с я н е в о с п о л н и м ы м и п о т е 
р я м и в н е д а л е к о м б у д у щ е м . 

Этот конкурс, во-первых, привлека
ет внимание научной общественнос
ти к молодым ученым ОИЯИ, показы
вает их значимость в нашем Инсти
туте. Оказывается, что в ОИЯИ рабо
т а е т д о с т а т о ч н о м н о г о с п о с о б н о й 
молодежи. Имена победителей кон 
курса становятся известными. Как на 
них самих, так и на их работу теперь 
обращается больше в н и м а н и я , ч то 
обязывает поддерживать уровень вы
полняемых исследований. 

Во-вторых, материальная сторона 
конкурса - достаточно большая пре
м и я - с а м а по с е б е стимулирует 
работу и позволяет снизить хотя бы 
н а н е к о т о р о е в р е м я б р е м я м а 
териальных забот, постоянно довле
ющее над молодыми сотрудниками, 
к о т о р ы м п р и х о д и т с я з а н и м а т ь с я 
н а у к о й и растить малолетних (по 
большей части) детей. К р о м е того, 
в о з м о ж н о с т ь выступить перед к о н 
к у р с н о й к о м и с с и е й в а т м о с ф е р е 
достаточно жесткой критики, несом
н е н н о , полезна для ф о р м и р о в а н и я 
н а у ч н ы х сотрудников , способных в 
л ю б о й с и т у а ц и и о т с т а и в а т ь с в о ю 
точку зрения и не теряться в слож
ных ситуациях. 

В целом представленные резуль
таты выглядят в п о л н е добротно и 
з н а ч и м о . К о н к у р с а н т а м и самостоя 
тельно на хорошем уровне выпол
нен достаточно большой ф р а г м е н т 
работы научного характера. Видно, 
что ребята умеют хорошо програм
мировать и работать с аппаратурой. 
Однако , с моей т о ч к и зрения , по-
н а с т о я щ е м у ф и з и ч е с к и з н а ч и м ы й 
результат (если не считать теорети
ческой работы и работы по радио
б и о л о г и и ) был и з л о ж е н т о л ь к о в 
о д н о м в ы с т у п л е н и и из \2 ( остав 
шихся), автор которого вполне зас
луженно и получил первую премию. 
Такая ситуация, в принцимо, понят
на и естественна - молодые сотруд
н и к и еще слишком мало успели и 
сильно зависимы от уровня актуаль
ности н а у ч н ы х п р о г р а м м тех кол
лективов, в которых они работают. 

Т е м не менее , если вынести за 
с к о б к и в о з м о ж н о с т ь у м ы ш л е н н о г о 
или не умышленного игнорирования 
данного конкурса, столь низкий про
цент представления именно физи 
ческого результата врг.д ли следует 
считать нормальным. Это может сви
детельствовать о т о м , что в активно 
работающих коллективах либо нет 

молодежи, которой можно доверить 
самостоятельный доклад о получен
ных результатах даже на конкурсе 
молодых ученых, либо молодые со
трудники в таких коллективах заня
ты какой-то другой работой, далекой 
от инициативного участия в физи
ч е с к и х исследованиях . 

П р и м е ч а т е л ь н о , что п р а к т и ч е с к и 
все к о н к у р с а н т ы чувствовали себя 
достаточно уверенно на публике и 
вразумительно отвечали на вопросы 
членов ж ю р и , не всегда простые. По
радовало, что по техническому ос
нащению выступающие соответству
ют мировым стандартам. Не на каж
дой научной конференции коэффи
циент использования компьютерной 
техники для прямой презентации мо
ж е т сравниться с прошедшим конкур
с о м молодых ученых ОИЯИ. 

К с о ж а л е н и ю , в данный м о м е н т 
система проведения конкурса моло
дых ученых не достигла того уровня 
( б ы в ш е г о пет 1 5 - 2 0 назад) , ко гда 
наградой победителю могла быть и 
была с а м а я , пожалуй , необходимая 
«вещь» для семьи молодого учено
го - отдельная (пусть и однокомнат
ная) квартира. Полученный в чест
ной конкурентной борьбе, этот приз 
является с а м ы м эффективным. О н 
стимулирует интенсивную и высоко
з н а ч и м у ю н а у ч н у ю работу. Он ре
шает острейшую и финансовоемкую 
проблему жилья и тем самым осво
бождает талантливых и активных мо
лодых сотрудников от необходимос
ти у е з ж а т ь надолго или очень на
долго на заработки за границу (от
куда они очень часто и не возвра
щаются). А ч е м больше молодых и 
т а л а н т л и в ы х молодых с о т р у д н и к о в 
буду! 11лодотворнй работать VI будо
ражить научную мысль здесь, в Дуб
не, ( как это было во второй полови
не прошлого века) , тем выше будет 
уровень дубненских научных резуль
т а т о в , т е м больший вес и з н а ч и 
мость приобретут и наши ученые в 
м и р о в о м н а у ч н о м сообществе. Т а 
к и м о б р а з о м , прошедший к о н к у р с 
м о л о д ы х у ч е н ы х и с п е ц и а л и с т о в 
О И Я И - н е с о м н е н н о , о ч е н ь в а ж 
ный и с в о е в р е м е н н ы й первый шаг 
в омоложении О И Я И со всеми вы
т е к а ю щ и м и отсюда судьбоносными 
п о с л е д с т в и я м и . 

В. Б Е Д Н Я К О В , 
председатель ж ю р и конкурса 

молодых ученых и специалистов 
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^==^==========^=========!!^^=^^ Молодежь и наука 

Портреты на фоне конференции 

о молодых ученых стало говорить модно . «Модно» -
лотому что красиво , но не ф у н к ц и о н а л ь н о . «Дорогу 
молодому поколению, без него у науки нет будущего», 
- говорят с трибун. Однако получил ли хоть один талан
тливый молодой специалист квартиру , пусть одну во 
всей России, или хотя бы кредит на ее покупку , -
слышать не приходилось. Понятно , что вся активность 
уходит на "Приобретение материальных благ» , а в Ин
тернете появляются сообщения : "Горящий» конкурс пре
мий правительства Москвы, 25 тысяч рублей... Для 
участия в конкурсе на соискание премии правитель
ства Москвы молодым ученым города из МГУ не посту
пило ни одной (!) работы... Если у вас на факультете 
есть достойные кандидаты, а также возможность опера
тивно собрать необходимые документы...». К о м м е н т а 
рий, как говорится, излишен. 

Еще один пример. Общественно-культурный, научно-
образоватепьный портал " Р у с с к и й переплет» о т к р ы л 
автоматический рейтинг молодых ученых . Цитирую ку 
ратора к о н к у р с а , п р о ф е с с о р а М Г У В. М. Л и п у н о в а : 

«Общежитие - моя основная 
проблема и ближайшая цель» 
Леонид ПРОХОРОВ, в прошлом 
году закончил МИФИ, последние пол
тора курса доучивался в Учебно-
научном центре ОИЯИ, работает в 
Лаборатории ядерных реакций. 

- Вы дубненец , о к о н ч и л и и н с т и 
тут и вернулись в р о д н о й город . 
К а к котируется О И Я И с р е д и сту
дентов М И Ф И с т о ч к и з р е н и я р а с 
пределения? 

- В М И Ф И не а ф и ш и р у ю т с я и не 
пропагандируются н и к а к и е н а у ч н ы е 
центры. Распределение есть , н о о н о 
как -то не о б с у ж д а е т с я . С у щ е с т в у е т 
правило - к защите д и п л о м а д о п у с 
кается студент, к о т о р ы й п р и н е с е т 
с п р а в к у , что е го б е р у т н а работу в 
ту ор ганизацию, гае о н делал д и п 
лом . То есть, с тудент д о л ж е н с а м 
проявлять инициативу . Я д у б н е н е ц , 
п о э т о м у я знал об О И Я И , но е с т ь 
и студенты-недубненцы, к о т о р ы е т е 
перь работают в Институте . В М И Ф И 
об О И Я И не говорят . 

- У ч е б а в М о с к в е - н а с к о л ь к о 
это сложно , к а к д о р о г о о б х о д и т с я , 
и к а к и м о б р а з о м с у щ е с т в у е т сту
дент при таких м а л е н ь к и х с т и п е н 
диях? 

~ Если жить в о б щ е ж и т и и М И Ф И , 
есть с п о с о б ы п о д р а б о т а т ь . М н о г и е 
из в ы п у с к н и к о в М И Ф И н е пошли в 

"Результат для меня, прямо скажем, неожиданный. Не
ужели во всей огромной России активно работающих 
молодых ученых в возрасте до 35 лет всего полтысячи? 
Где же эти сотни тысяч НТР-овцев? Куда исчезла стра
на "ученых, писателей, героев>•? Не может быть так 
мало! Ответ - может! Да, я утверждаю: сейчас в России 
активно работает не более тысячи молодых ученых. А 
работающих на мировом уровне, с учетом которого и 
строится наш рейтинг, не более пары сотен». Вот такая 
арифметика , а ведь еще лет 15 назад молодым у ч е н ы м 
лосвящались г а з е т н ы е полосы, литературные сборники , 
снимались фильмы, в центре которых - целеустремлен
ные, дерзкие , бескорыстные ф и з и к и , биологи, химики . 

Не з н а ю как в а м , а м н е обидно за образ молодого 
р о с с и й с к о г о у ч е н о г о , за к о т о р ы м как шлейф тянется 
молва затравленного бытом и брошенного государством. 
Может , не все так плохо? 

О б э т о м и п о г о в о р и м с ребятами на конференции. 
И м е н н о сюда с ъ е з ж а ю т с я наиболее активные (крите
рий отбора на местах сейчас более строг - за к а ж д ы м 
у ч а с т н и к о м приличный членский взнос , а значит , лентя
я м здесь не место) , у м н ы е и трудолюбивые. Вот, напри
м е р , несколько встреч с у ч а с т н и к а м и Седьмой конфе
ренции молодых ученых в Дубне . 

О г о в о р ю с ь сразу , обобщенный образ молодого уче 
ного у м е н я не получился - с л и ш к о м разные ребята. Ну 
и ладно, .значит, это будет не безликая толпа с заранее 
заданным х а р а к т е р о м , а пусть несовершенные, но пор
треты, небольшие диалоги - о т кровенные и не очень. 
Итак, знакомьтесь. . . 

в Л Я Р , где , к а к и з в е с т н о , м о л о д е ж ь 
п о д д е р ж и в а ю т м а т е р и а л ь н о . И к а 
к и е в с в я з и с э т и м в и д я т с я перс 
п е к т и в ы ? Н а З а п а д х о ч е т с я ? 

- П о к а я т о л ь к о н а ч и н а ю рабо
тать , п о э т о м у о З а п а д е д у м а т ь не 
в р е м я . Надо встать на н о г и , стать 
с п е ц и а л и с т о м . М о я б л и ж а й ш а я цепь 
- п о п а с т ь в о б щ е ж и т и е , п о т о м у что 
в н а ш е м г^-' о д е с н и м а т ь ж и л ь е 
о ч е н ь т р у д н о . Я т а к п о н и м а ю , что 
э т о в о с н о в н о м и з - з а у н и в е р с и т е т а 
« Д у б н а » ; и з - з а б о л ь ш о г о п р и т о к а 
и н о г о р о д н и х с т у д е н т о в о д н о к о м н а т 
н ы е к в а р т и р ы о ч е н ь д о р о г и е , по 
м о и м с в е д е н и я м , д а ж е д о р о ж е , ч е м 
в н е к о т о р ы х р а й о н а х С а н к т - П е т е р 
б у р г а . 

- д о с л и не б р а т ь в р а с ч е т ф и 
н а н с о в ы е т р у д н о с т и - к а к о й в а м 
п р е д с т а в л я е т с я н а у ч н а я к а р ь е р а ? 

- Я хоте.п бы з а " ' и т и т ь кандипат -
с к у ю д и с с е р т а ц и ю . 

- Н о ведь с а м а с т е п е н ь к а н д и д а 
та н а у к - э то в с е г о лишь " к о р о ч 
ки» . . . 

- К а н д и д а т с к а я - э то « к о р о ч к а » , 
но п о д р а з у м е в а е т под с о б о й п р о 
д е л а н н у ю работу , и с с л е д о в а н и я , ре 
з у л ь т а т ы . К а н д и д а т с к а я с тепень -
это «венец» для о д н о г о ч е л о в е к а , 
но « к о р н и » ее - э то ц е л о е поле 
и с с л е д о в а н и я , о п ы т ы , к о т о р ь ю дол
ж н ы быть п о л е з н ы для с т р а н ы и 
о б щ е с т в а . 

(Продолжение на 4-5-й стр.) 

н а у к у , а о т к р ы л и к о м м е р ч е с к и е 
п р е д п р и я т и я , в о с н о в н о м т о р г о в ы е , 
п р и ч е м не л о к а л ь н ы е п о с т а в к и , а 
на в с ю М о с к в у , т о в а р ы п р и х о д я т из 
р а з н ы х с т р а н , о б о р о т большой . И 
р у к о в о д и т е л и э тих ф и р м , а о н и пет 
н а 5-6 с т а р ш е с т у д е н т о в с т а р ш и х 
к у р с о в , п р и в л е к а ю т р е б я т для р а з 
г р у з к и . Для с т у д е н т о в э то з а р а б о 
т о к , для к о м м е р с а н т о в - д е ш е в а я 
р а б о ч а я с и л а . 

Н а п е р в ы х д в у х к у р с а х п о м о г а л и 
р о д и т е л и . М н е д а в а л и по 6 0 р у б 
л е й в н е д е л ю , и б ы л о д о с т а т о ч н о 
т я ж е л о на эти д е н ь г и п р о ж и т ь в 
М о с к в е . Н а т р е т ь е м к у р с е я стал 
п о д р а б а т ы в а т ь , п о л у ч а л с т и п е н д и ю , 
и у р о д и т е л е й д е н е г б о л ь ш е не 

- В ы ж е н а т ы ? 
- Д а , и здесь в о з н и к а е т м о я ос -

н е г д е , к в а р т и р а м а л е н ь к а я . О б щ е 
ж и т и е м н е не п о л о ж е н о , п о т о м у 
ч т о я д у б н е н с к и й . Ж е н а у м е н я 
и н о г о р о д н я я , ей п о л о ж е н о м е с т о в 
к о м н а т е , где ж и в у т е щ е о д н а или 
д в е д е в у ш к и . Т о е с т ь д а ж е если е й 
в д р у г дадут о д н о м е с т н ы й н о м е р , 
м е н я туда не п р о п и ш у т . С е й ч а с м ы 
с н и м а е м к о м н а т у , в к о т о р о й д а ж е 
нет горячей воды, и на оплату ж и л ь я 
у м е н я уходит больше п о л о в и н ы з а р 
платы. 

- З а р а б о т а т ь н а к в а р т и р у с з а р 
платой у ч е н о г о н е в о з м о ж н о , д а ж е 
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Молодежь и наука 

«Физика плюс хореография? 
— Ничего удивительного!» 

Светлана ВЕРБИЦКАЯ, Го
мельский университет имени Фран
циска Скорины, физфак, пятый курс. 

~ Я приехала со своим докладом, 
эта работа - продолжение моей кур
совой по методам м а т е м а т и ч е с к о й 
ф и з и к и . 

- Хотелось бы узнать, как живется 
студентам в Белоруссии. 

- Стипендии, конечно, недостаточ
но, чтобы прожить. Я получаю по
чти самую большую стипендию как 
отличница. Это всего около 20 дол-
паров . 

Ж и в у с родителями, они мне по
могают, но все равно я подрабаты
ваю. И все остальные, кто могут , 
тоже - в коммерческих , в государ
ственных фирмах, уроки дают, берут 
одноразовые работы - агентами по 
п р о д а ж а м , к у р ь е р а м и . 

- Вы у ж е знаете , куда пойдете 
работать? 

- В моем случае возникают неко
торые проблемы по поводу распре
деления и работы. Очень хотелось 
бы продолжать заниматься н а у к о й . 
Это тяжело , но м о ж н о . В данный 
момент я ищу место по моей спе
циальности . 

- А как вы считаете, м о ж н о ли 
совместить серьезную научную ка
рьеру с семьей? 

- Я пока об этом не думаю. Если 
сейчас думать об этом, то заранее 
можно ставить крест на своих пла
нах. Ничего не имею против семьи, 
детей, но сначала хотелось бы стать 
специалистом, встать на ноги . Если 
бы это можно было совместить! Но 
физически не получается . А науч 
ная к а р ь е р а . . . Не з н а ю , к а к и е я 
буду занимать посты, но хочется бьпь 
профессионалом, чтобы уверенно се
бя чувствовать, не заниматься вся
кой ерундой. 

- А почему в свое время вы выб
рали физику , ведь это достаточно 
с л о ж н о е н а п р а в л е н и е ? 

- Не знаю, когда я поступала, я 
не считала, что это что-то супер-
сложное. На физфак было достаточ-

4 « Д У Б Н А » 

но легко поступить, хотя это не глав
ный критерий. Физикой я заинтере
совалась еще в школе, у нас была 
очень хорошая учительница. З н а е 
те, ка к бывает: идешь по своей до
рожке и пьпаешься себя проверить 
- а не свернуть ли сейчас, чтобы 
потом не было поздно. Пока еще не 
свернула , хотя в свое в р е м я мне 
хотелось заниматься совсем не фи
з и к о й и м а т е м а т и к о й , а хореогра 
фией или искусствоведением . 

- Интересное сочетание . . . 
- Все люди удивляются - хореог

рафия и физика , а для м е н я нет 
ничего удивительного. Это вещи, ко
т о р ы м и м н е нравится з а н и м а т ь с я , 
они во мне хорошо уживаются , не 
противоречат друг другу. И если у 
м е н я п о я в и т с я в о з м о ж н о с т ь про
явить себя в другой сфере и у меня 
будет достаточно для этого сил, то я 
не упущу свой шанс. 

«У нас, у русского народа, 
такой настрой» 

Юрий ФИЛИППОВ, Самарский 
государственный университет, физ
фак, кафедра теоретической физи
ки, соискатель. 

- С е й ч а с я о д н о в р е м е н н о явля
юсь а с с и с т е н т о м кафедры и веду 
п р а к т и ч е с к и е и с е м и н а р с к и е з а н я 
т и я . Р а б о т а ю над диссертацией и 
надеюсь в ближайшем будущем за
щититься . 

- Вы поступали на физфак, когда 
интерес к н а у к е у гас , - ч е м был 
обусловлен такой выбор? 

- Большую роль сыграл м о й школь
н ы й у ч и т е л ь по ф и з и к е , к о т о р ы й 
многому меня научил, много в меня 
вложил. Я занимал первые места в 
районных и областных олимпиадах, 
п р и н и м а л а к т и в н о е участие в тех 
мероприятиях, которые касались фи
зики и математики . Параллельно я 
занимался на любительском уровне 
астрономией. И я понял, что физи
ка - это именно та стихия, где я 
могу наиболее ярко себя проявить 
и бьпь полезным не только себе, но 
и о к р у ж а ю щ и м . 

- Хотелось бы побольше узнать о 
вашем университете , 

- Сейчас есть платная группа, но 
по -прежнему сохранились места на 
государственном обеспечении . Сту
д е н т ы бесплатных г р у п п п о л у ч а ю т 

стипендию, лучших поддерживает еще 
о б л а с т н а я а д м и н и с т р а ц и я . Что ка
сается стипендии, я точно не знаю 
ц и ф р ы , но м о г у с казать , что для 
студентов ее явно мало. Кроме того, 
С а м а р а достаточно дорогой город, 
потому что это мощный транспорт
ный узел - несколько веток желез
нодорожных путей, аэропорт, Волга. 

- Сейчас много говорят об «утеч
ке умов» , В Самаре удалось сохра
нить преподавательский состав? 

- На нашей кафедре преподава
тельский состав не меняется в те
чение последних лет шести, потому 
что п р е п о д а в а т е л и , хотя зарплаты 
н е в е л и к и , с к а ж е м так, являются в 
некоторой степени фанатами свое
го дела. Приходится подрабатывать, 
как -то крутиться, но любимое дело 
с т а н о в и т с я ч а с т ь ю ж и з н и , его не
в о з м о ж н о «выкинуть из себя», 

- А преемственность? 
- Есть, конечно, приходят работать 

м о л о д ы е , но мало. Надо все-таки 
стимулировать ребят, чтобы они шли 
в науку, без этого не будет дальней
шего развития . Нет будущего поко
ления - нет науки, все на этом ос
тановится. Поэтому я надеюсь, что в 
б л и ж а й ш е е в р е м я п о л и т и к а будет 
м е н я т ь с я . П р и ч е м кардинально. Но 
это мое личное по?келание. 

- С в а м и очень трудно говорить 
как с молодым ученым, вы вполне 
состоявшаяся личность. Т е м не менее 
с п р о ш у - с у щ е с т в у ю т ли какие-то 
а м б и ц и о з н ы е замыслы, мечты , кем 
бы хотелось стать в науке? 

- Я думаю, они есть у всех, быть 
может , наивные, нереальные, но ни 
один человек без мечты не живет . 
У меня ж е л а н и е в будущем бьпь не 
п р о с т о ф и з и к о м , а с в я з а т ь с в о ю 
т е м а т и к у с а с т р о н о м и е й , работать 
на стыке двух наук. Ну и быть пусть 
д а ж е р я д о в ы м с п е ц и а л и с т о м , но 
найти коппег , с которыми можно было 
бы все это обсуждать, найти проч
ных и надежных союзников , с кото
р ы м и м о ж н о было бы не просто 
в з а и м о д е й с т в о в а т ь , но и к о н к у р и 
ровать, потому что конкуренция яв
ляется очень важным стимулом для 
д в и ж е н и я в п е р е д . Это с е р ь е з н а я 
цель, она требует больших усилий и 
поиска - поиска своих союзников . 

- А на Запад уехать не хочется? 
- Я думал над этим вопросом, но 

в ближайшем будущем, наверное, нет. 
М о ж е т , т а м материальные условия 
лучше, но у нас, у русского народа 
такой настрой - просто так бросить 
все. что я здесь имею, невозможно. 
Т а м нужно будет все начинать с нуля, 
это м е н я не пугает. Здесь у меня 
есть круг людей, с которыми я кон
тактирую, взаимодействую, и кое-чего 
я здесь у ж е добился. Т а м все может 
в к о р н е измениться , я могу стать 
бесполезным. Так что пока в этом я 
для себя резона не вижу. 
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= Портреты на фоне конференции 

«Миеинтересно 
войти в глубь материи» 

Елена ЩЕРБАКОВА, СамГУ. 
физфак, пятый курс. 

- Тяга мужчин к технике понятна, 
а почему вы выбрали физику? 

- Теоретическая физика ~ это не 
тя га к технике . Мне всегда было 
интересно, что находится внутри, на
пример, молекулы, как в з а и м о д е й 
ствуют физические объекты. В шко
ле у меня была очень хорошая учи 
тельница по физике, увлекла э т и м 
предметом, а потом я уже для себя 
поняла, что мне интересно «войти» 
в т у б ь материи. Поэтому я выбра
ла именно государственный универ
ситет, где преподается к л а с с и ч е с 
кая физика, и именно теоретичес 
кую физику. Мне интересен мир науки 
- здесь особенные люди. На конфе
ренциях, я у ж е не в п е р в ы й р а з 
замечаю, особая аура, что пи. Люди 
как-то аккуратнее друг к другу отно
сятся. Я надеюсь остаться в этом 
мире, хотя глобальных планов у м е н я 
пока нет. На Западе или здесь - не 
знаю. На Запад страшно уезжать, у 
меня здесь родные и близкие, бо
юсь я их пока покидать. 

- А в Самаре вообще есть по
требность в физиках-теоретиках? По-
м о е м у , там нет физических цент
р о в ? 

- Да, скорее всего, придется ис
кать в других городах. В о з м о ж н о , 
это будет Дубна, или что-то еще. Я 
боюсь загадывать наперед, V меня 
есть ближайшая цель - поступить в 
аспирантуру, а там посмотрим. 

- То есть физика - это пока ваше 
увлечение , не профессия , к о т о р а я 
кормит . 

- Да, честно говоря, я п о к а не 
знаю, на что буду жить. Сейчас мне 
помогают родители. Самара - город 
областной, у нас учатся ребята из 
районов. Они вь!иуждены подраба
тывать, в основном не по специаль
ности. Многие работают учителями 
физики, я тоже даю частные уроки . 
А так, в основном, охрана, грузчи
ки, мелкая подработка. Есть студен
ты, которые устроились на более-
менее постоянную работу, правда , 
не как физики, а связаны с торгов
лей, м е н е д ж м е н т о м . 

- А почему все-таки ребята идут 
в науку? 

- Здесь возможны несколько при

чин . Либо нравится это депо, либо 
просто чтобы поступить. Конкурс на 
физфак бывает 2 - 3 человека, гово
рят, д а ж е в Москве . Когда я посту
пала , в С а м а р е был к о н к у р с , по-
моему , 1,75. Очень маленький. По
этому поступают, чтобы иметь бес
платный диплом. Ведь в физике, как 
и везде, учиться просто. Парни идут 
и з - з а а р м и и . 

- А среди ваших одногруппников 
вы можете оценить процент тех, кто 
пришел из любви к науке, и тех, кто 
по любой другой, только не по этой? 

- Сложно. . . 
- Половина есть? 
- Вряд ли. •'• 
~ Треть? " ' - ' -
- Думаю, нет. 
- Ну, на четверти остановимся? 
- Давайте, чтобы не было все так 

грустно . 
- А Дни физики у вас не прово

д я т с я ? 
- К сожалению, у нас в универси

тете почему-то студенческое развле
кательное движение заглохло. День 
первокурсника - да, эта традиция у 
н а с еще осталась . « С т у д е н ч е с к а я 
весна» тоже есть, А День физики.. . 
Я , бывает, слышу по радио гимн фи
зиков , но в университете его не поют. 

«В науке я хотел бы 
достичь больших высоь> 

Сергей подольский, студент 

Гомельского университета, одноврв-

центре ОИЯИ, работает в Лабора
тории ядерных проблем. 

- Вы Оы хотели продолжить здесь 
работать после о кончания вуза? 

- Да , если все будет нормально, я 
здесь останусь. О И Я И - это интер
национальный центр, здесь работа
ют представители разных народов и 
очень важно то, что здесь, в центре 
ф и з и ч е с к о й науки не з а б ы в а ю т о 
р е г и о н а х , о с транах бывшего С о 
юза. В этом смьюле с белорусскими 
у ч е н ы м и здесь очень хорошие отно
шения. Я считаю, это важно - ока
заться в теплой дружелюбной сре
де, когда приезжаешь на новое место 
р а б о т ы . 

- В вашем общежитии наверняка 
ж и в у т ребята из других стран СНГ. 
Р а с п р о с т р а н я е т с я д р у ж е л ю б и е на 
бьп? Нормально ли себя чувствуют 
здесь ребята, например, с Кавказа? 

- Я живу в общежитии на Ленин
градской, у нас есть ребята из Гру
з и и . А р м е н и и . И м здесь непросто. 
С о в с е м недавно был случай, когда 
парень вышел в магазин , и по доро
ге его избили. О н вернулся в ужас
н о м состоянии. Когда они покидают 
стены Института или общежития, где 
их о к р у ж а ю т интеллигентные люди, 
и м приходится тяжело. 

- К а к вы считаете , где легче и 
и н т е р е с н е е делать научную карье
р у ? 

- С п е ц и ф и к а з а н я т и й фундамен
тальной наукой в т о м , что человек 
д о л ж е н с е б я п о л н о с т ь ю отдавать 
э т о м у делу, работе. В вузе, напри
м е р , есть в о з м о ж н о с т ь заниматься 
альтернативными делами, чтобы под
д е р ж а т ь с е б я м а т е р и а л ь н о , - ч и 
тать лекции , делать контрольные, за
н и м а т ь с я подработкой , - и чувство
вать себя свободнее. В О И Я И на
у к а с т а н о в и т с я е д и н с т в е н н ы м де
л о м , здесь очень хорошие условия, 
о с о б е н н о если н а у ч н ы й р у к о в о д и 
тель з а б о т и т с я о своих сотрудни
ках . У м е н я в этом плане все в 
п о р я д к е . 

- К а к вы представляете свою на
у ч н у ю карьеру , к а к и х высот хоте
лось бы достичь, и где это должно 
происходить - в России, Белорусии, 
на З а п а д е ? 

- Я бы не хотел никуда уезжать с 
территории, где говорят на русском 
я з ы к е , где о к р у ж а ю т славяне. А в 
науке я бы хотел достичь больших 
вьюот. 

И все-та!' , между ними есть об
щее. Хотя бы то, что любовь к физи
ке привили им школьные учителя — 
честь и хвала педагогам, которые 
смогли преодолеть меркантильность 
этих лет, доказать существование 
непреходящих ценностей. Ребята вы
брали науку и не разочаровались -
тоже важно, ведь всем известны 

можно, они не совсем четко пред
ставляют свое будущее, но совсем 
ио прочь связать его с Росс1^вй. Цв 
и кто, скажите, по доброй воле вы
берет чужбину? Разве что неиспра
вимые прагматики, да и те лишь для 
того, чтобы вернуться. У ребят, кста
ти, нет страха перед журналистом, 
они с удовольствием отвечают на 
вопросы, думают и размышляют. А 
это, наверно, важнее для ученого, 
чем пресловутый индекс цитирова
ния. И глаза у них очень хорошие -
взгляд открытый, любознательный, 
добрый! 

Г а л и н а М Я Л К О В С К А Я 
(Окончание на 6-й стр.) 
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(Окончание. Начало на 3-5-й стр.) 
25 февраля домой, в Македонию, 

возвратился студент У н и в е р с и т е 
та Святого Кирилла и Мефодия (г. 
Скопье) Л а м б е Барандовски . Т р и 
месяца, проведенные в Дубне, про
летели очень бьЕСтро. Теперь у ж е 
позади сбор и подготовка образ 
цов, и с с л е д о в а н и я на р е а к т о р е 
ИБР-2, работа в секторе нейтрон
ного активационного анализа (НАД) 
Л Н Ф . Впереди - з а щ и т а д и п л о м 
ной работы в родном университе
те и планы на будущее... 

Мы уже сообщали ( № 44 нашего 
еженедельника) о подписании про
токола о сотрудничестве м е ж д у Ин
ститутом физики факультета есте 
ственных наук и м а т е м а т и к и У н и 
верситета Свято го Кирилла и М е 
фодия в Скопье и О И Я И . Идея это
го сотрудничества возникла на Все-
б а л к а н с к о й к о н ф е р е н ц и и по п р и 
к л а д н о й ф и з и к е , п р о х о д и в ш е й в 
июне 2002 года в р у м ы н с к о м горо
де Тырговиште. Профессор универ 
ситета в Скопье В. У р у м о в , прослу
шав доклад начальника сектора НАА 
Л Н Ф М. В. Фронтасьевой по био
мониторингу атмосферных выпаде 
ний тяжелых металлов на Балканах 
(в Сербии и Боснии, в частности) , 
предпожип провести подобные ис
следования в М а к е д о н и и . З а и н т е 
р е с о в а н н о с т ь и в з а и м о п о н и м а н и е 
дали быстрый результат - у ж е в 
августе студент Института ф и з и к и 
университета в Скопье Л а м б е Ба
р а н д о в с к и п р и е х а л в Д у б н у д л я 
прохождения преддипломной прак 
тики. Вместе с сотрудниками секто 
ра н е й т р о н н о г о а к т и в а ц и о н н о г о 
анализа ЛНч^ он собирал мхи-био
мониторы в Ярославской о б л а с т и , 
знакомился с методикой , р а з в и т о й 
в НАА. Вернувшись д о м о й , Л а м б е 
нашел помощников среди своих со
к у р с н и к о в и о р г а н и з о в а л к о м а н д у 
по сбору мхов-биомониторов по ев
р о п е й с к о м у стандарту на т е р р и т о 
рии всей Македонии. А в д е к а б р е 
2002 года он опять приехал в Рос
с и ю для в ы п о л н е н и я д и п л о м н о й 
работы с собственным э к с п е р и м е н 
тальным материалом. . . 

Каковы ваши впечатления после 
трех месяцев работы в Л Н Ф ? 

Для меня большая честь оказать
ся в ОИЯИ - Институте, о котором 
я узнал из учебников и монографий 
по ядерной физике , у с к о р и т е л ь н о й 
технике. Когда я ехал сюда, я знал, 
что Институт - мировой физический 
центр, и мои новые, личнью впечат
ления это только подтвердили. М о я 
дипломная работа связана с экспе
риментальными и с с л е д о в а н и я м и , и 
не каждому повезет выполнять их 
на такой установке, как импульсный 
реактор ИБР-2. 

В университете вы специализи
ровались в области прикладной ф и -

Дипломная работа -
новая страница в атласе Европы 

з и к и , но методика НАА оказалась 
новой для вас. Сложно ли было ее 
освоить в такие короткие с р о к и и 
заняться о б р а б о т к о й с о б р а н н о г о 
м а т е р и а л а ? 

Пожалуй, нет. Меня очень хорошо 
приняли в секторе . В работе м н е 
п о м о г а л и п р а к т и ч е с к и в с е сотруд
ники сектора. Особенно хочу побла
годарить С е р г е я С е р г е е в и ч а П а в 
лова, Антона Сазонова и двух Елен 
~ Ермакову и Повторейко. Я не смог 
бы осуществить с в о ю р а б о т у б е з 
помощи этого замечательного кол
лектива и его руководителя Маринь! 
В л а д и м и р о в н ы Ф р о н т а с ь е в о й . Еще 
я хочу выразить благодарность ди
рекции Объединенного института за 
предоставленную возможность стать 
стипендиатом О И Я И и реализовать 
м о и планы. 

Но какие -то трудности все-таки 
в о з н и к а л и ? 

Наверное, с а м ы м т я ж е л ы м испы
танием стала погода - я , приехав в 
Дубну, попал в очень сильные для 
м е н я морозы - минус 30° С. Д а и 
лето в Македонии было очень дож
дливым, а поскольку 80 процентов 
территории - горы, то сбор образ
цов был довольно трудным. 

Но все затраченные усилия оп
равдали себя?. . 

Да, м ы получили интересные ре
зультаты, касающиеся ареалов вы
п а д е н и й э л е м е н т о в - з а г р я з н и т е л е й : 
таких как цинк, хром, мышьяк, ни
кель , в а н а д и й , к а д м и й , с у р ь м а и 
других, - в ряде промышленных рай
онов Македонии и вдоль реки Вар-
дар , п е р е с е к а ю щ е й в с ю с т р а н у с 
севера на юг. Радует тот факт, что 
области, где производится а грарная 
продукция , практически не подвер
ж е н ы воздействию загрязнителей и 
их м о ж н о рассматривать как отно
сительно чистые. Для Македонии как 
э к с п о р т е р а с е л ь с к о х о з я й с т в е н н о й 
продукции в страны Евросоюза это 
очень в а ж н о . 

Высокую оценку работам студен
та из Македонии дала М. В. Ф р о н -
т а с ь е в а : 

Профессор В. Уру
мов, прислав Л а м 
бе к а к одного из 
лучших с в о и х сту
дентов, сделал пра
вильный выбор. Хо
рошая подготовка в 
университете , сво 
б о д н о е в л а д е н и е 
к о м п ь ю т е р о м , пре
красный английский 
п о з в о л и л и Л а м б е 
бьютро войти в курс 
дела, освоить гам
м а - с п е к т р о м е т р и 

ческую установку на реакторе ИБР-
2, подключиться к обработке гамма-
спектров наведенной активности изу
чаемых образцов и овладеть всеми 
п р о г р а м м а м и статистической обра
ботки результатов, включая фактор
ный анализ и пост-аналитический кон
троль качества результатов, которые 
используются у нас в секторе. Его 
трудолюбие и способности к научно-
исследовательской работе - залог 
будуших успехов в науке. О н проде
лал колоссальную работу, по матери
алам его диплома уже подготовлена 
к публикации первая статья. Резуль
таты по Македонии войдут в Евро
пейский Атлас атмосферных выпаде
ний тяжелых металлов наряду с дру
г и м и д а н н ы м и , полученными в на
шем секторе . Ламбе очень удачно 
влился в молодежный коллектив сек
тора, и мне искренне жаль, что при
ходится расставаться с талантливым 
студентом. 

Н е с м о т р я на и н т е н с и в н у ю рабо
ту, Л а м б е Барандовски успел при
нять у ч а с т и е в VII з и м н е й конфе
ренции молодых ученых и специа
листов О И Я И . Е го доклад «Изуче 
н и е а т м о с ф е р н ы х з а г р я з н е н и й в 
Р е с п у б л и к е Македония с помощью 
м х о в - б и о м о н и т о р о в , н е й т р о н н о г о 
активационного анализа и ГИС-тех-
н о л о г и й » был о т м е ч е н д и п л о м о м 
на к о н к у р с е работ молодых специ
алистов. Это вьютупление стало ре
петицией перед семинаром-отчетом 
в родном университете. А постер с 
р е з у л ь т а т а м и исследований , подго
товленный студентом из Македонии , 
был продемонстрирован М, В. Ф р о н 
т а с ь е в о й в феврале этого года в 
С л о в е н и и на 17-м з а с е д а н и и К о 
миссии О О Н по экологии в Европе 
(иМЕСЕ). 

Свое будущее в науке Ламбе свя
з ы в а е т с я д е р н о - ф и з и ч е с к и м и ме
тодами анализа вещества и надеет
ся с коро стать стипендиатом МАГА
Т Э . А в Л Н Ф ему всегда рады и 
всегда ждут, 

Ольга Т А Р А Н Т И Н А 
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Выставки^ концерты 

В музеях и концертных залах 
в среду, 19 февраля, в Д е т с к о м 

оперном театре состоялся концерт 
романсов и песен, в котором при
няли у ч а с т и е н а р о д н а я а р т и с т к а 
России Лидия Захаренко (сопрано) 
и заслуженный артист России, лауре
ат Фонда Ирины Архиповой Н и к о 
лай Гуторович , Ведущая и п а р т и я 
фортепиано - заслуженная артист
ка России Надежда Кушнер. В пер
вом отделении прозвучали с т а р и н 
ные романсы и песни из репертуа
ра Вадима Козина (к 100-летию со 
дня р о ж д е н и я а р т и с т а ) . В е д у щ а я 
рассказала о судьбе таланта : при 
Сталине Козина было приказано за
быть, при Хрущеве забыли реабили
тировать, а при Ельцине ему забы
ли дать звание. Лидия и Н и к о л а й 
исполнили много п р о и з в е д е н и й из 
репертуара артиста. Второе отделе
ние составили романсы и песни из 
программ Изабеллы Юрьевой, Пет
ра Лещенко, Александра Вертинско
го. Исполнители и ведущая подари
ли всем присутствующим настоящий 
праздник . 

В субботу, 22 февраля, очеред
н а я м о с к о в с к а я э к с к у р с и я Д о м а 
ученых проходила «по вольной про
грамме» . Удалось посетить м н о ж е 
ство замечательных вьютавок. 

ГМИИ имени Пушкина - на вью-
тавке венецианской живописи XVI I ! 
века из запасников музея представ-

лень! картины известных х у д о ж н и 
ков. Т е м а "Поэзия реальности» рас
крыта в 27 картинах венецианских 
художников из коллекции банка «Ин-
тенза» в Виченце (Италия). В заме 
чательной э к с п о з и ц и и - не только 
живопись , но и бронза, и гобелены 
бельгийских мануфактур. В зале му
зея Г[\/1ИИ - вьютавка г р а в ю р из 
з а п а с н и к о в м у з е я х у д о ж н и к а Л у к и 
Л е й д е н с к о г о (Голландия. 16-й век ) , 
в основном , на с ю ж е т ы Ветхого и 
Н о в о г о з а в е т о в . 

В Музее личных коллекций - две 
вьютавки . Воспитанник С у р и к о в с к о -
го училища Борис Маркевич ( 1 9 2 5 -
2002 гг.) - «Обозначенное простран
ство. Акварели, книжная графика». 
На этой вьютавке представлены ак
варели, выполненные на бумаге ту
шью иллюстрации к книгам «Мастер 
и Маргарита» Булгакова и «Руслан 
и Л ю д м и л а » П у ш к и н а , о б л о ж к и и 
суперобложки многих книг. З а м е ч а 
тельная с е р и я « Ж и в о т н ь ю » ( серо -
голубая бумага , тушь). 

Акварели и рисунки Артура Фон
визина ( 1 8 8 2 - 1 9 7 4 ) из з а п а с н и к о в 
музея и из коллекции семьи худож
ника - вторая (первая была в 1936 
году) персональная вьютавка это го 
мастера. Впечатляют серия «Кара 
ганда» (здесь он был в ссылке), ра
боты «Облака», «Извозчик» и дру
гие. Представлено множество порт

ретов . Обе вьютавки м о ж н о посе
тить до 16 марта. 

Последней вьютавкой была экспо
зиция филиала Третьяковской гале
реи на К р ы м с к о м валу "Дионисий 
Московский, художник преуспеваю
щий», п р и у р о ч е н н а я к 5 0 0 - л е т и ю 
о к о н ч а н и я р о с п и с и собора Рожде 
с т в а Б о г о р о д и ц ы в Ф е р а п о н т о в о м 
монастыре. Художник конца 14-го -
н а ч а л а 1 5 - г о в е к о в работал над 
иконостасом Успенского собора Мос
ковского Кремля , Вьютавлено 52 ико
ны, писаннью самим Дионисием, его 
артелью и о к р у ж е н и е м , 

23 апреля в Д о м е культуры «Мир» 
концерт к а м е р н о г о оркестра «Мос
ковия» был целиком посвящен твор
честву П. И. Чайковского , Художе
с т в е н н ы й руководитель, основатель 
и дирижер оркестра - народный ар
тист С С С Р , профессор Московской 
государственной консерватории Эду
ард Грач, Оркестр в Дубне хорошо 
знают и любят, основа его состава 
- класс с к р и п а ч е й профессора Э, 
Грача , группа альтов, виолончель и 
к о н т р а б а с - у ч е н и к и е го коллег , 
Никита Борисоглебский, Ксения Акей -
н и к о в а , Н а д е ж д а Т о к а р е в а и Х ю к 
Ч ж у К в у н продемонстрировали вир
т у о з н о е мастерство на ролях пер
вых скрипок . З в у к оркестра - это 
единое целое. Публика приняла му
зыкантов и солистов бурными апло
д и с м е н т а м и . 

А н т о н и н Я Н А Т А 

Х Ш «Дубна» (ул. Векслера, 22, к, 29). 
Справки и заказ билетов по телефону 
4-75-26. 

10 марта организуется поездка в 
Москву на выставку Фриды Кало, в 
галерею Дома Нащокина. Фрида Кало 
- знаменитая мексиканская художница 
первой половины XX века. Она прожила 
сложную, наполненную драматически
ми собьпиями жизнь, встречалась и 
дружила со многами знаменитыми людь
ми . Все это нашло отражение в ее 
ярком сюрреалистическом творчестве. 

В этот ж е день желающие смогут 
посетить музеи и вьютавки на Волхон
ке: живопись А. Фонвизина в Музее 
личных коллекций (акварели), выставку 
в ГМИИ имени Пушкина «Образы Ита
лии» и другие музеи (см. заметки А. 
Янаты на этой странице - ред.). 

В Историческом музее на Красной 
площади можно побывать на вьютавке 
из Санкт-Петербурга из «Золотой кла
довой» Эрмитажа, 

Стоимость входных билетов: Д о м 
Нащокина - 80 рублей (льготный - 40); 
Музей личных коллекций - 10 (льгот
ный - 5): «Золотая кладовая» - 50 (без 
льгот). Стоимость проезда автобусом 
100 рублей, для членов Д У - 45. 

Запись на поездку в библиотеке 
Дома ученых 4 марта в 18 часов. 
Контактный телефон 4-58-12. 

э. хохловд 

с 19 п о 21 ф е в р а л я в т и р е 
О И Я И п р о в о д и л о с ь л и ч н о е п е р 
в е н с т в о И н с т и т у т а по п у л е в о й 
с т р е л ь б е , п о с в я щ е н н о е Д н ю з а 
щ и т н и к о в О т е ч е с т в а . 

I В с о р е в н о в а н и я х участвовали 42 
1 ч е л о в е к а (34 м у ж ч и н ы и 8 ж е н -
; щин) из всех лабораторий , за иск -
I л ю ч е н и е м Л Т Ф , хотя теоретики в с е -
I гда были с а м ы м и а к т и в н ы м и , С р е -
\и ж е н щ и н первое место стабипь-
I но д е р ж и т А. В. С т а т н и к о в а ( О К -
! ООО) - 189 о ч к о в , на в т о р о м м е -
\е И, И. Артищева (также О К С О О ) , 

но результат с к р о м н е е - 176 о ч 
ков . П е р в ы й раз взяла в руки пи 
столет и заняла третье м е с т о са-

I м а я молодая участница К. А. Ру-
I б и н с к а я ( Л Ф Ч ) - 175 о ч к о в . 

С р е д и м у ж ч и н п е р в е н с т в о в а л 
, ветеран пулевой стрельбы с хоро 

шим результатом (197 очков ) Е. Б. 
Т и т о в (ОРРИ) , на втором месте -
п о с т о я н н ы й п р и з е р всех с о р е в н о 
в а н и й В. А. К р ы л о в (ЛИТ) - 193 
о ч к а , и на т р е т ь е м месте - охот
ник и пупевик с такой ж е с у м м о й 
о ч к о в , но п р о и г р ы ш е м ло с е р и 
я м , О. М. И в а н о в (ЛЯР) . 

А. К О Щ Е Е В 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
дом У Ч Е Н Ы Х 

28 февраля, п я т н и ц а 
19.00 Концерт . Со.1ист М о с к о в с к о й 

фил:1рмон!1и М и х а и л Л и д с к и й (фор
тепиано). В программе прозвучат про
изведения Баха, Моцарта, Рахманино
ва- Цена билетов 20 и 40 рублей. 

1-2 марта 
Д о м у ч е н ы х закрыт . 

В фойе Дома у ч е н ы х 
о т к р ы т а в ы с т а в к а работ 

С в е т л а н ы Авдеевой 
«Сердцу м и л ы е пейзажи» 

(акварель ) . 

р б у х г а л т е р и и До.ча у ч е н ы х Р'рн-
н и м а ю т с я ч л е н с к и е взносы за 2003 
год с 16.00 до 21.00 ежедневно, к р о 
ме п о н е д е л ь н и к а . 

Д Е Т С Ш Й О П Е Р Н Ы Й ТЕАТР 
(ул. Мира , 32, концертный зал) 

1 м а р т а , суббота 
16.00 А в т о р и и с п о л н и т е л ь , поэт 

В е р о н и к а Д о л и н а . Премьера альбо
ма «Тринадцать бриллиантов». Биле
т ы продаются с !2 до 19 часов в кассе 
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Десять новостей на одной странице 
НТО ЛЯР утвердит 

стипендиатов 
и лауреатов 

С Е Г О Д Н Я в к о н ф е р е н ц - з а л е Л Я Р 
в 15.15 с о с т о и т с я р а с ш и р е н н о е з а 
с е д а н и е МТС Л Я Р , п о с в я щ е н н о е 
90 -летию с о д н я р о ж д е н и я а к а д е 
м и к а Г, Н. Ф л е р о в а . В п о в е с т к е 
д н я : н а у ч н ы й д о к л а д Ю. Ц. О г а н е 
с я н а , у т в е р ж д е н и е р е з у л ь т а т о в 
р а б о т ы к о н к у р с н о й к о м и с с и и п о 
с т и п е н д и я м и п р е м и я м и м е н и Г. Н. 
Ф л е р о в а м о л о д ы м у ч е н ы м и ш к о л ь 
н и к а м . На з а с е д а н и е Н Т С п р и г л а 
шаются все ж е л а ю щ и е . 

Телеканал 
«Культура» -
к 90-летию 

Г . Н . Флерова 
2 М А Р Т А в 12.15 в ц и к л е « С е к 

р е т н ы е ф и з и к и » п о т е л е к а н а л у 
«Культура» будет д е м о н с т р и р о в а т ь 
ся фильм, п о с в я щ е н н ы й 9 0 - л е т и ю 
со дня р о ж д е н и я а к а д е м и к а Г е о р 
гия Н и к о л а е в и ч а Ф л е р о в а , 

В ОМУС -
отчет и перемены 
в Ф Е В Р А Л Е состоялось отчетно -

п е р е в ы б о р н о е о б щ е е с о б р а н и е 
Объединения молодых ученых и с п е 
циалистов О И Я И . На н е м были под
ведены итоги года. Работа с о в е т а 
О М У С признана удовлетворительной, 
среди особо з н а ч и м ы х м е р о п р и я 
тий о т м е ч е н ы поездка на м ю з и к л 
«Норд-Ост» и воссоздание п р е м и и 
О И Я И для молодых ученых и с п е ц и 
алистов , В с в я з и с д о с т и ж е н и е м 
предельного возраста р а б о т а в ш е г о 
председателем совета О М У С с 1998 
года М. Н а з а р е н к о (ЛЯП) с о с т о я 
лись в ы б о р ы ново го председателя и 
состава совета О М У С . С 3 ф е в р а л я 
2003 года ( сроком на один год) пред
седателем совета и з б р а н а Н, М о л о -
канова ( Л Ф Ч ) . 

Путь к кредиту 
П Е Р В Ы Й з а м е с т и т е л ь г л а в ы ад 

м и н и с т р а ц и и г о р о д а Д у б н ы С е р 
г е й Д з ю б а 15 ф е в р а л я п р и н я л у ч а 
стие в с о в е щ а н и и по в о п р о с а м р е 
к о н с т р у к ц и и с и с т е м т е п л о с н а б ж е 
н и я , к о т о р о е проходило в М ы т и 
щах. К а к и з в е с т н о , д в а п о д м о с к о в 
ных города - Д у б н а и М ы т и щ и - в 
числе в о с ь м и р о с с и й с к и х г о р о д о в 
добились в к л ю ч е н и я в п р о г р а м м у , 
в с о о т в е т с т в и и с к о т о р о й М Б Б Р 
будет кредитовать к о м п л е к с м е р о п 
р и я т и й п о м о д е р н и з а ц и и м у н и ц и 
пальных т е п л о в ы х с е т е й . 15 ф е в 

р а л я в М ы т и щ и п р и б ы л и п р е д с т а 
в и т е л и М е ж д у н а р о д н о г о б а н к а р е 
к о н с т р у к ц и и и р а з в и т и я , п р и н я в 
шие у ч а с т и е в р а б о т е с о в е щ а н и я , 
С . Д з ю б а в ы с т у п и л на с о в е щ а н и и 
с с о о б щ е н и е м о р е к о н с т р у к ц и и с и 
с т е м т е п л о с н а б ж е н и я в Д у б н е . 
О ж и д а е т с я , что путь к п о л у ч е н и ю 
п е р в о г о т р а н ш а к р е д и т а для н а 
ших г о р о д о в будет о т к р ы т в б л и 
ж а й ш е е в р е м я - п о с л е т о г о , к а к 
М и н ф и н Р о с с и и решит н е о б х о д и 
м ы е в о п р о с ы с п р а в и т е л ь с т в о м 
П о д м о с к о в ь я . 

П о д а н н ы м отдела р а д и а ц и о н н о м 
б езо па сно сти О И Я И , 

радиационный фон в Дубне 
26 февраля 2003 года 

1 0 -1 1 мкР/час . 

Приемная полпреда 
5 М А Р Т А н а ч и н а е т с в о ю р а б о т у 

о б щ е с т в е н н а я п р и е м н а я п р и п о л 
н о м о ч н о м представителе П р е з и д е н 
та Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и в Ц е н т 
р а л ь н о м ф е д е р а л ь н о м о к р у г е в 
Д у б н е . К а к у ж е с о о б щ а л о с ь , р у к о 
в о д и т е л е м ее н а з н а ч е н В а л е р и й 
И в а н о в и ч Л ю б а в и н . Н а х о д и т с я п р и 
е м н а я по адресу : ул . К у р ч а т о в а , 
7 а (в з д а н и и Р К Ц ) , п р и е м б у д е т 
в е с т и с ь по с р е д а м с 14.00 д о 18 .00 . 

0 Дубне создвется 
служба медицины 

катастроф 
в Ц Е Л Я Х о б е с п е ч е н и я с в о е в р е 

м е н н о й и э ф ф е к т и в н о й м е д и к о - с а 
н и т а р н о й п о м о щ и п о с т р а д а в ш и м 
п р и ч р е з в ы ч а й н ы х с и т у а ц и я х и в 
соответствии с п о с т а н о в л е н и е м п р а 
в и т е л ь с т в а Р Ф и М о с к о в с к о й о б л а 
сти г л а в а г о р о д а В. Э, П р о х п о с т а 
н о в и л с о з д а т ь на б а з е г о р о д с к о й 
с т а н ц и и с к о р о й м е д и ц и н с к о й п о 
м о щ и , л е ч е б н о - п р о ф и л а к т и ч е с к и х 

у ч р е ж д е н и й г о р о д а и ц е н т р о в Гос
с а н э п и д н а д з о р а с л у ж б у м е д и ц и н ы 
к а т а с т р о ф г. Д у б н ы . Ее н а ч а л ь н и 
к о м н а з н а ч е н С. М. Р я б о в , началь 
н и к у п р а в л е н и я з д р а в о о х р а н е н и я 
а д м и н и с т р а ц и и г о р о д а . 

«Весенние 
соловушки» 

запоют в марте 
V! М Е Ж З О Н А Л Ь Н Ы Й о т к р ы т ы й 

х о р о в о й фестиваль «Весенние со 
л о в у ш к и » состоится 1 марта в Д о м е 
культуры « М и р » . В фестивале при
н и м а ю т у ч а с т и е более десяти хоро
в ы х к о л л е к т и в о в из П о д м о с к о в ь я 
( О д и н ц о в е , Р а м е н с к о е , Х и м к и , Дуб
на) и М о с к в ы , х о р о в ы е коллективы 
Т в е р с к о й области ( К о н а к о в о , К и м 
ры) . В б о л ь ш о м зале Д К «Мир» со
с т о я т с я д в а к о н ц е р т а ~ в 12.30 и в 
15 .00 . 

«Мелодии любви» 
на стихи дубненских 

поэтов 
20 Ф Е В Р А Л Я в Д о м е у ч е н ы х со

с т о я л с я сольный концерт И г о р я Яро
в о г о « М е л о д и и л ю б в и » . З в у ч а л и 
с т а р и н н ы е р у с с к и е р о м а н с ы , пес 
н и н а с л о в а Л е о н и д а Я к у т и н а . 
О с о б е н н о т е п л о з р и т е л и в о с п р и 
н я л и л и р и ч е с к и е с т и х и , п о л о ж е н 
н ы е на м у з ы к у , и п е с н и , п о с в я 
щ е н н ы е Д у б н е . В п е р в ы е п р о з в у ч а 
ли н а в е ч е р е п е с н и на с л о в а д у б 
н е н с к и х п о э т о в С в е т л а н ы П и з и к и 
Ю р и я М а к с и м е н к о . 

Зимние «цветы» 
в канун весны 

в В Ы С Т А В О Ч Н О М з а л е М у з е я 
и с т о р и и н а у к и и т е х н и к и О И Я И от
к р ы т а в ы с т а в к а В л а д и с л а в а К р а в 
ч у к а « Ц в е т ы » . В э к с п о з и ц и ю вош
л и р а б о т ы х у д о ж н и к а , с д е л а н н ы е в 
Д у б н е , М о с к в е , С а н к т - П е т е р б у р г е , 
В ы с т а в к а р а б о т а е т до 10 м а р т а с 
1Й Г , , ^ . т Г Ч Л Г . Г > ^ П П > 1 Л Г , 1 1 Л 

Внимание! 
На старт! 

2 М А Р Т А в 12 ч а с о в н а с т а д и о н е 
О И Я И о т к р ы в а ю т с я л ы ж н ы е г о н к и , 
п о с в я щ е н н ы е п а м я т и В и к т о р а Алек 
с а н д р о в и ч а К а з а к о в а , С п е ш и т е 
п р и н я т ь у ч а с т и е в о д н о м из после 
д н и х л ы ж н ы х с т а р т о в с е з о н а . Ч е т 
в е р т ы е с п о р т и в н ы е игры в честь 
Д н я о с н о в а н и я О И Я И н а ч н у т с я на 
с т а д и о н е п е р в е н с т в о м п о в о л е й 
болу : 1 м а р т а - с 13 д о 15 ч а с о в , 
2 м а р т а - с 11 до 13 ч а с о в ; с о р е в 
н о в а н и я по с т р е л ь б е п р о й д у т 5 - 6 
м а р т а с 17 д о 20 ч а с о в . 
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2 марта исполняется 
90 лет со дня рождения 

Специальное приложение 
к еженедельнику 

Объединенного института ядерных 
исследований 

которому посвящается этот выпуск. 

28 ф е в р а л я 2003 года. 

Из п л е я д ы п е р в о п р о х о д ц е в 
На международном симпозиуме в Соединенных Штатах, 

посвященном 50-летию открытия деления ядер, Георгий Нико-
паевич Флеров сидел в президиуме среди корифеев ядерно-
физической науки, чьи имена быпи овеяны легендами. И его 
собственная научная судьба тоже стала легендарной в глазах 
последующих поколений ученых. В десятках научно-популяр
ных книг, газетных и журнальных статей имя Флерова упоми
н а ю с ь и все чаще упоминается сегодня в связи с историей 
Советского атомного проекта вместе с соратниками и после
дователями И. В. Курчатова, пример которого всегда вдохнов
лял Георгия Николаевича на решение множества дел. 

Как всякому настоящему, большому ученому , е м у было 
тесно в прокрустовом ложе "Своей» науки . М о ж е т быть, 
поэтому он всей душой ратовал за то, чтобы результаты 
ядерно-физических исследований с к о р е е воплощались в 
жизнь. Академика Ф л е р о в а хорошо знали на полуострове 
Челекен и в экспедициях Прибайкалья, в дальневосточных 
институтах и в зоне Чернобыля , куда он ездил на исльпа-
ния респираторов, созданных на основе ядерных мембран . 

Георгия Николаевича хорошо помнят во многих научных 
центрах и университетах стран-участниц Института, где тоже 
прорастают епэ идеи и его ученики стали ведущими учеными. 
В октябре 1990 года на совещании Комитета Полномочных 
Представителей почетный директор ЛЯР вьюказал неожидан
ную для многих мьюль, что ориентиром для сотрудничества 
Института мог бы стать не только Запад, но и Восток, где 
развиваются самые передовые т е х н о л о т и , быстро продвига
ется вперед наука и где готовы к взаимовыгодным контак
там. И одна из последних его научных командировок была в 
Китай. 

Имя и депо академика Ф л е р о в а - в делах его последо
вателей и учеников, в новых ускорительных и э ксперимен
тальных установках. . . 

Читайте в выпуске: 
V « г . Н. Ф л е р о в . М о л о д ы е годы. 
(Строки б и о г р а ф и и с к о м м е н т а р и я м и ) » 
- Ю. Ц. Оганесян 2 - 3 СТр. 
^ «На главных н а п р а в л е н и я х и с с л е д о в а н и й » 
- о р а з в и т и и н а у ч н ы х идей Г. Н. Ф л е р о в а 
рассказывают ведущие ученые 

и специалисты ЛЯР 4—5 СТр. 
^ " М е р и д и а н ы с о т р у д н и ч е с т в а » 
- о встречах с Г. Н. Ф л е р о в ы м 
в с п о м и н а ю т ученые Польши, Чехии. 
Франции, Германии 6—7 СТр. 
^ «Штрихи к п о р т р е т у » 
- еще п р и ж и з н и и м я Г. И. 
было о к р у ж е н о л е г е н д а м и , 
а н е к о т о р ы е е го х а р а к т е р н ы е с л о в е ч к и 
вошли в л а б о р а т о р н ы й фольклор В СТр, 

3 м а р т а в 14 .00 в Д о м е м е ж д у н а р о д н ы х с о в е 
щ а н и й с о с т о и т с я т о р ж е с т в е н н о е з а с е д а н и е , п о 
с в я щ е н н о е 9 0 - л е т и ю с о д н я р о ж д е н и я Г. Н . Ф л е 
р о в а . Н а з а с е д а н и и б у д у т п о д в е д е н ы и т о г и к о н 
к у р с о в н а п р е м и ю и м е н и а к а д е м и к а Г. Н . Ф л е р о 
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Отец Г. Н. Флерова - Николай Михайлович Флеров родился в 
г. Глухове, в семье священника. Своё призвание он видел в 
медицине и лостулип в Киевский университет на медицинский 
факультет. Однако завершить медицинское образование ему не 
ув^ось . За участие в студенческих беспорядках, вольнодумство 
в 1907 году в числе других студентов-бунтарей он был сослан на 
Печору, Кстати, на Печоре отбывал один из своих сроков К. Е. 
Ворошилов. В ссылке Николай Михайлович лознакомипся со 
своей будущей женой Елизаветой Павловной. По истечении сро
ка ссылки молодая чета поселилась в Ростове-на-Дону, откуда 
была родом молодая супруга. Вскоре семья Флеровых пополни
лась двумя сыновьями - Николаем, в будущем известным уче
ным-физиком, и Юрой, который появился на свет 2 марта 1913 
года. 

Школьные годы Георгия Николаевича (1920-1929) пришлись на 
трудные годы становления советской власти, разруху, первые 
шаги индустриаг. "зации страны, коллективизацию, раскулачивание 
- словом, конец Тихого Дона» и начало "Поднятой цепины". 

Семья Флеровых жила тяжело. Отец умер рано. Елизавета 
Павловна работала корректором в газете "Молот» и буквально 
'<вытащила на себе" двух малолетних детей. То, что мальчики 
выросли высокообразованными, интеллигентными людьми, - в 
значительной степени ее заслуга. К сожалению, судьба была к 
ней несправедлива. Когда подросшие сыновья покинули родное 
гнездо, она долгое время жила в Ростове одна. Лишь в конце 
1938 года Георгий Николаевич получил комнату от Физтеха, и 
она переехала к нему в Ленинград. А вскоре началась война, 
блокада, которая и унесла жизнь этой самоотверженной женщи
ны.... 

По окончании школы Георгий Николаевич, естественно, хотел 
продолжить образование, поступить в высшее учебное заведе
ние. Но это было совсем непросто. В институты в то время 
принимали только рабочих и крестьян, либо их детей. Чтобы 
заслужить право быть причисленным к классу-гегемону, он начи
нает чернорабочим на стройке, затем около двух пет - подруч
ный электромонтера Всесоюзного электротехнического объеди
нения в Ростове-на-Дону. 1931-1932 гг. - смазчик на паровозо
ремонтном заводе. 

В 1932 году Георгий Николаевич переезжает в Ленинград и 
поступает на работу электриком-парометристом на завод "Крас
ный Путилоаец». Вдали от дома надо было зарабатывать на 
жизнь, помогать матери и готовиться в институт. Он жил у своей 
тети, Софьи Павловны, заведующей терапевтическим отделени
ем Ленинградской районной больницы, женщины деловой, чет
кой, впоследствии широко известной в медицинских кругах Ле
нинграда, Она очень помогла Георгию Николаевичу в эту труд
ную пору его жизни. 

В 1933 году завод "Красный Путиловец» направляет Георгия 
Николаевича в Ленинградский индустриальный {ныне Политехни
ческий) институт имени М, И. Калинина для получения инженер
ной специальности. Его зачисляют на инженерно-физический 
факультет. Стипендии на жизнь не хватало, и уже будучи студен
том, он еще целый год ночами продолжает работать на «Крас
ном Путиловце". Как видим, наш директор на собственном опы
те знал, сколь изнурительна работа о ночных сменах. 

Ленинградский Политехнический институт, созданный в начале 
века графом Витте, во второй половине 30-х годов представлял 
уникальное заведение. Великие стройки коммунизма, разверну
тые по всей стране, нуждались в способных, энергичных и техни-
чег.«и порготоБленных специалистах. Говорят, что благодаря С. М. 
Кирову остав!иаяся в России часть дореволюционной профессу
ры Петербурга была приглашена на работу в Ленинградский 
университет и Политехнический институт. 

Мне кажется, что если бы Георгий Нишлаёвич выбрал другуЮ 
специальность, например, конструктора, строителя, механика, то 
он определенно стал бы столь же известным специалистом, ка
ким проявил себя в физике. 

Ему предложили перейти в группу, которая была связана с 
Физтехом, Предложение было заманчивым, хотя бы потому, что 
на практику можно было ходить по несколько раз в день даже 
без пальто - достаточно перейти улицу. 

Физтех стал для Георгия Николаевича его "а1та та1ег». О 
школе А. Ф- Иоффе и Физтехе 30-х годов современниками напи
сано много. В этом уникальном институте послереволюционных 
лет трудились такие выдающиеся физики, как Курчатов, Капица. 
Апиханов, Семенов, Френкель. Фок. Арцимович, Обреимов и 
многие другие. 

Позволим себе привести лишь один факт, красноречиво сви
детельствующий о том. что представлял собой Флеров - студент 

Г. Н . Ф л е ров 

Елизавета Павповна 
с сыновьями. 

Физтеха, Ему, студенту 3-го курса, как. впрочем, и другим, над
лежало выступить на семинаре на заданную тему, имея всего 
месяц на подготовку. Тема: «Что такое Солнце?» Прямо скажем, 
тема фундаментальная. Я, как-то готовясь к докладу по структуре 
и свойствам распада ядра бора-8 и связанным с ними вопросам 
солнечных нейтрино, невольно вошел в проблему нашего свети
ла. Должен сказать, что доклад студента 3-го курса на семинаре 
в рамках Стандартной Солнечной Модели - явление весьма 
неординарное даже в наше просвещенное время! 

Дипломная работа студента Г, Н. Флерова - "Исследование 
поглощения медленных нейтронов лри помощи литиевого инди
катора» выполнена в ЛФТИ. Руководитель - доктор физико-
математических наук И. В. Курчатов, Ленинград, 1938 год. Есте
ственно, по окончании института Георгий Николаевич распреде
ляется в Физтех в группу И. В. Курчатова. Игорь Васильевич 

всего на 10 лет старше выпус
кника. Но молодой человек от
носится к нему как к учителю 
не только в дипломные годы, 
но и всю жизнь, В Физтехе 
много молодых и е фупле Кур
чатова тоже. Все бурлит, и это 
можно понять. Открыт нейтрон, 
новая (квантовая) механика не 
абстракция, а реальность, стро
ится циклотрон, открыто деле
ние, и многое другое. Класси
ческие работы, на которые мы 
ссылаемся сегодня, тогда об
суждали как оригинальные, спо
рили, не соглашались, но. оп
ределенно, к ним были нерав
нодушны. 

Нам не известно, как вос
принял Георгия Николаевича 
Игорь Васильевич, но, зная ха

рактер последнего, можно предполагать, что строптивый моло
дой сотрудник должен был ему понравиться. На первых порах не 
обошлось без конфуза. Только что отремонтированная комната 
;^1я точных измерений (по-моему, предполагались измерения по 
изомерии ядер, работа Русинова и Курчатова) в одно прекрас
ное утро оказалась вся в саже. Что-то не получилось ночью по 
замыслу Георгия Николаевича, и вся лестничная клетка, не 
говоря уже о комнате и приборах, были в таком состоянии, что 
измазавшиеся в саже сотрудники написали коллективное письмо 
директору Физтеха А. Ф. Иоффе с просьбой прекратить "Курча
товские безобразия». Игорь Васильевич вынужден был писать 
объяснительную записку. Что он думал в этот момент?! Все 
измерения нужно отложить на месяц! 

За Физтехом - еще один подарок судьбы, 
В 1939 году в альпинистском лагере "Гвэндра» на Кавказе 

Георгий Николаевич встретился с выпускницей Ленинградского 
университета Анной Викторовной Подгурской, У этой девушки 
очень интересная биография. Полька по происхождению. Ее пра
дед и прабабушка быпи казнены за активное участие в Польском 
восстании. Отец был врачом. После окончания Харьковского уни
верситета он попал на Кавказ и во время I Мировой войны 
работал Б госпитале в Гттигорске. Дед по линии мс^Iе|^и бью 
богатым человеком. Ему принадлежали земли и, в частности, вся 
долина реки Мацеста. Когда молодые люди поженились, то зять 
убедил тестя, что Мацест?. обпяпяет ийпебными свойствами и там 
надо строить курорты. Большинство старых лечебниц, театр, биб
лиотека построены отцом Анны Викторовны, 

Встреча в альплагере не имела продолжения, вернувшись в 
Ленинфад, каждый занялся своим делом. Лишь в декабре 1941 
года Анна Викторовна получила от Георгия Николаевича пись
мо, в котором он просил ее поехать в Физтех и посмотреть в 
библиотеке журналы. Далее следовала инструкция, какие журна
лы и что смотреть (узнаем Г. Н-а!). В Ленинфаде бомбежки, 
транспорт не работает, Физтех далеко, да и не до этого, Анна 
Викторовна не пошла, но письмо сохранила. После эвакуации из 
Ленинграда решила написать ему несколько строк. Он был в это 
время под Воронежем. Летом 1943 года встретились в Москве. 
В 1945 году родился сын - Коля Флеров. 

Поворот судьбы - 1939 год: начало опытов по спонтанному 
делению вместе с К. А. Петржаком. Константин Антонович на 7 
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Строки биографии с комментариями 

г. Н. Флеров, 
Ростов-иа-Дону, 1930 год. 

Молодые годы. 
пет старше Георгия Николаевича. Его путь в физику заслуживает 
отдельного рассмотрения. Человек солидный (Георгию Николае
вичу - 26, а ему, шутка ли, уже - 33), красивый и спокойный. 
Как часто творческий, да и жизненный успех сопутствует альян
су противоположностей! Двум этим своим сотрудникам Игорь 
Васильевич предлагает заняться делением урана, 

Георгий Николаевич уже хорошо разбирается в открытом не
давно явлении деления ядер. Всего два года назад он посещал 
семинарские занятия И, И. Гуревича. Теперь он уже завершил 
опыты по захвату медленных нейтронов кадмием и ртутью и 
измерил впервые, вместе с П. Н. Русиновым, число вторичных 
нейтронов при делении урана, оказавшимся равным 3 ± 1. 

В 1989 году в Вашингтоне, на помпезной конференции, посвя
щенной 50-летию открытия целения, собрались люди, которые, ло 
соображениям секретности и национальной безопасности, не дол
жны быпи встретиться никогда. 
Но они знали друг друга по 
публикациям открытым, а бо
лее - закрытым. Американец 
Зинн, рассказывая об истории 
американского атомного про
екта, показал в своем докладе 
ту же величину, равную 2 ± 
0,2, полученную перед войной 
группой Ферми. Георгий Нико
лаевич Б сердцах сказал мне: 
"Ну, кому нужны быпи наши 
данные с такой ужасной неточ
ностью!». 

Не мне судить, можно ли было [ 
в первых измерениях добить- [ 
ся более точных результатов, 
но определенно, Флеров и Пет-
ржак добились очень высокой, 
просто рекордной чувствитель
ности при регистрации оскол
ков деления. Именно это позволило им сделать выдающееся от
крытие: спонтанное деление урана. При измерении осколков де
ления под действием нейтронов выяснилось, что даже в отсут
ствие источника нейтронов аппаратура регистрирует импульсы 
(несколько раз в час), похожие на импульсы от вынужденного 
деления урана. Полагаю, что именно это обстоятельство привело 
Игоря Васильевича к идее поручить "ребятам"- поискать спонтан
ное деление. 

Они были не первыми. Американец Либби в большую массу 
урана поместил счетчик, наполненный газом ВР^, реагирующий 
на нейтрон. Либби пытшпся обнаружить нейтроны, испускаемые 
ураном при спонтанном делении. Кроме того, им же была сдела
на попытка химического отделения бета-радиоактивных продуктов 
спонтанного деления урана. Оба опыта дали отрицательный ре
зультат, что определяло нижнюю границу парциального периода 
полураспада величиной 10" пет. В этом не было ничего удиви
тельного, так как по расчетам классиков Нильса Бора и Джона 
Уиллера время жизни урана по отношению к спонтанному деле
нию оценивалось в 10^ лет, Либби "не дотянул^ 8 порядков. 

Одному Богу известно, чем руководствовался Курчатов, на
правляя своих питомцев на поиск спонтанного деления. Верил 
им и не верил ьору? 

В отличие от метода Либби, молодые физики решили измерять 
не сопутствующее делению излучение (нейтроны или гамма-лучи), 
я иопог;попгтпо14ип опко-пки деления. Однв.ко КВЖДЫЙ ОСКОЛПИ 
нужно было обнаружить на фоне 10 миллионов альфа-частиц. 
Поэтому многие отработанные и широко используемые к тому 
времени методы (камера Вильсона, фотоэмульсии, сцинтилляции) 
отпадали. Отвергнуты были также счетчики с газовым усилени
ем. Была выбрана пропорциональная ионизационная камера, 
Щ1Я которой требовалось создать широкополосный линейный уси
литель с коэффициентом усиления примерно 2 х Ю*. Усилитель, 
естественно, был ламповый, а камера со слоями урана общей 
площадью около 1000 см^ (а затем и 6000 см^) была удивительно 
похожа на переменную емкость от старинного радиоприемника. 

Далее следует то. что написано в отчете 1940 года К. А. 
Петржака и Г. Н. Флерова, который я держу в руках. Вот главное, 

...Итак, можно утверждать, что устаиовпенный эффект спонтан
ных импульсов обусловпен актами деления урана. Такой про
цесс представляет новый вид радиоактивности, принципиально 

отличной от известны-^ ранее видов радиоактивности с испуска
нием альфа и бэта частиц. 

Расхождение между экспериментально наблюдаемым време
нем жизни урана и указанным Вором и Уиллером объясняется 
тем, что формула прохождения частицы через барьер очень 
чувствительна к выбранной высоте и ширине барьера, а выбор 
этих величии в значительной мере произволен. 

Вырал<аем искреннюю благодарность нашему руководителю, 
проф. И. В. Курчатову, наметившему все основные контрольные 
опыты и принимавшему самое непосредственное участие в об
суждении результатов. 

Блестяще. Что же последовало? Восторги коллег, научной об
щественности Ленинфада? Совсем нет. На первом же научном 
заседании научная элита была предельно скептична. Мало кто 
поверил в то. что уран испытывает спонтанное деление с вероят
ностью в сто раз меньшей, чем экспериментальный предел Либ
би, но в миллион раз выше, чем предсказывал великий Бор. 
Были и такие выступления: «Понятно, молодые люди увлеклись, 
им кажется, что они сделали величайшее открытие. Они, может 
быть, еще не знают, что есть космические лучи, которые могут 
вызвать деление урана, а его в камере много. Но куда смотрит 
Курчатов?" 

К чести людей деятельных, они не спорили, а работали. Реше
но было проверить устойчивость результата к убийственьюй гипо
тезе о делении космическим излучением. Наркому Кагановичу 
написано письмо с просьбой помочь, И молодые люди со своим 
странным багажом прибывают в столицу с тем, чтобы на станции 
метро ''Динамо» на глубине 32 м повторить опыты по самопроиз
вольному делению урана. Они целый день носились по Москве, с 
нетерпением ожидая ночи, когда остановится последний поезд и 
можно будет проводить измерения (с часу ночи до пяти утра). 
Эффект спонтанного деления полностью повторился, хотя лоток 
космических лучей на этой глубине ослаблен почти в 1000 раз. 

Так, спустя почти сорок лет после открытия радиоактивности 
легендарными Беккерепем. Пьером и Марией Кюри, был обнару
жен новый тип распада ядер урана - спонтанное деление. 

Я хочу предложить Юрию Лужкову на станции метро «Дина
мо» повесить табличку: «Здесь в 1940 году молодыми физиками 
К. А. Петржаком и Г. Н. Флеровым, работающими под руковод
ством И. В. Курчатова, было установлено новое явление -
самопроизвольное деление урана на две части". 

Началась война, и осенью 1941 года Г. Н. Флеров ушел 
добровольцем на фронт. Его определили техником-лейтенантом 
900-й разведывательной авиационной эскадрильи Военно-воз
душной академии Юго-Западного фронта. Эвакуировешась воин
ская часть в Йошкар-Олу, там в училище ученый-физик обучался 
электрообслуживанию боевых самолетов. 

От подьема до отбоя в строю. Флеров мечется. Он чувствует 
{удивительная интуиция Георгия Николаевича - сколько раз мы 
были свидетелями этому), что уровень понимания урановой про
блемы позволяет приступить к практическому решению создания 
грозного, бопее масштабного оружия для защиты страны. Он пи
шет письма Панасгоку и Курчатову. В конце 1941 года решается 
обратиться к секретарю партийного комитета факультета эпектро-
слецоборудования подполковнику Б. И. Брустину с просьбой ко
мандировать его в Казань (120 км от Йошкар-Олы), чтобы высту
пить перед малым Президиумом АН СССР и изложить свои сооб
ражения не только по сути, но и по организации работ. По 
решению начальника факультета Н. М. Кадушкина, под личную 
ответственность Б. И, Брустина, такая командировка состоялась 7 
декабря 194) года с предписанием вернуться в часть 22 декабря 
1941 года (воинские перевозочные документы за № Р4 509575). 

К новому 1942 году Г, Н, Флеров успешно окончил училище и 
был няпнячен в янияпппк прйптиуюмдай армии. На прощание 
Георгий Николаевич подарил Брустину свою статью -Спонтанное 
деление урана», опубликованную в соавторстве с К, А, Петржа
ком в журнале «Доклады Академии Наук СССР» за 1940 год с 
надписью; «Б, И. Брустину вместе с благодарностью за хорошее, 
человеческое отношение к автору. 31.12.41 г. Г. Флеров». 

Спустя некоторое время на имя начальника Академии гене
рала А. Р, Шарапова прибыла телеграмма из Наркомата оборо
ны: "Рядового Флерова Г, И, откомандировать в распоряжение 
АН СССР.'. 

Этому, как известно, предшествовало письмо Флерова И. В. 
Сталину. И это было начало новой страницы биографии героя 
нашего повествования и истории Советского атомного проекта. 

Ю. Ц. О Г А Н Е С Я Н , ч л е н - к о р р е с п о н д е н т Р А Н , 
н а у ч н ы й р у к о в о д и т е л ь Л Я Р 
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Поиск, не ограниченный 
цифрами и публикациями 
в 1961 году в ЛЯР в ходе экспериментов, цепью которьЕХ 

был 104-й элемент, был неожиданно открьп первый спонтанно 
делящийся изомер - америций-242. В 1968 году В. М. Струтин-
ский дал последовательное объяснение причины, по которой у 
ядра америция возникает изомерное состояние с единствен
ным видом распада - С П О Н Т Е Ш Н Ы М делением. Деление этого 
и з о м ^ а наступает в среднем через 20 миллисекунд после его 
образования - промежуток времени, чудовищно малый по 
сравнению со временем жизни «нормального» ядра америция. 
С этой поры уже ни у кого не возникало сомнений в том, что 
природа изомера америция, как и ряда других обнаруженных 
спонтанно делящихся изомеров, объясняется новым явлением 
- изомерией с)х тмы ядра. Это явление, и сегодня остающееся 
предметом плодотворных исследований, впервые дало воз
можность достоверно вести расчеты энергии связи тяжелого 
ядра с учетом тонких эффектов, обусловленных деформацией 
ядра и микроскопической структурой нуклонных оболочек. 

Значение нуклонных оболочек доя стабильности тяжелых 
атомных ядер можно показать на примере урана-238. Этот 
самый распространенный в природе изотоп урана живет 
около четырех с половиной миллиардов лет до наступления 
альфа-распада - самого вероятного вида радиоактивного 
распада, испытываемого этим ядром. Спонтанное деление -
второй (и последний) вид радиоактивного распада урана. 
Этот вид радиоактивного распада именно для ядер урана 
открыпи в 1940 году К. А. Петржак и Г. Н. Флеров. 

Теория В. М. Струтинского дала рецепт для вычисления 
обслочечных поправок, и почти сразу же несколько групп 
теоретиков опубликовали рассчеты масс ядер и барьеров де
ления. Наиболее яркий результат заключался в предсказании 
острова стабильности сверхтяжелых ядер. Получалось так, что 
наиболее стабильными на этом «'Острове» должны быть ядэа с 
ато(уными номерами 110-114 (атомный номер показывает чис
ло протонов в ядре), имеющие в своем составе 184 нейтрона. 
С этой поры проблема синтеза трансурановых элементов, 
составлявшая и ранее одно из самых плодотворных направле
ний в ядер10й с|№1зике, приобрела цель, по своей значимости 
сопоставимую с главными задачами современной науки. 

В ЛЯР сразу же началась подпэтовка к получению новых, 
нигде и никем ранее не ускорявшихся лучков тяжелых ионов 
(аргона, кальция, германия, ксенона), Имея эти пучки, можно 
бьто постараться синтезировать атомные ядра сверхтяжелых 
элементов. Однако было очевидно, что методами искусствен
ного синтеза не удастся достичь центральной области острова 
стабильности, где должны находиться самые допгоживущие 
сверхтяжелые ядра. Расчеты теоретиков допускали, что, бьпь 
может, хотя бы одно из этих ядер имеет время жизни, срав
нимое с возрастом Земли и Солнечной системы. Это давало 
надежду на то, что какой-либо сверхтяжелый элемент будет 
найден в природе. После того, как были опубликованы резуль
таты этих расчетов, десятки исследовательских групп, работав
ших в различных странах, принялись искать сверхтяжелые 
элементы в природе. Эта гонка продолжалась с разной степе
нью интенсивности более 15 лет. Не раз появлялись публика
ции в научных журналах и доклады на конференциях, где 
авторы сообщали об открьгши сверхтяжелых элементов. Все 
подобные сообщения, немедленно проверявшиеся целым рядш 
других групп, были опроверп-(упэ1 как ошибочные. Можно понять 
авторов этих работ: уж очень велик был соблазн сделать такое 
крупное открьпие. Поэтому новый природный химический эле
мент часто искали там, где были ранее обнаружены какие-то 
явления, причина которых оставалась непонятной. 

Только в Дубне, под руководством Георгия Николаевича, 
была осуществлена тщательно продуманная и последова
тельная программа поиска сверхтяжелых элементов. Важной 
частью этой программы были разработанные методы регис
трации сверхтяжелых ядер. Логика метода, основанного на 
регистрации спонтанного деления неизвестных ядер, являет
ся безупречной и с позиций сегодняшнего исследователя, 
располагающего большим объемом новых данных, которых 
тогда никто не мог знать. Созданные детекторы спонтанного 
деления, работавшие глубоко под землей, в соляных шахтах 
(это было необходимо доя защиты от космических лучей), и 
сейчас остаются непревзойденными по чувствительности. 

Особенно важной и непростой задачей был выбор объектов 
поиска. Здесь как раз все участники работы смогли почув
ствовать, какой широкой эрудицией обладал Георгий Никола
евич. С экспертами по геологии, геохимии, космохимии, нук
леосинтезу, с химиками, астрономами, геофизиками он об
суждал проблемы поиска сверхтяжелых элементов на их 
языке, со знанием концептуальных основ каждой области 
науки. Благодаря этим дискуссиям, интенсивность которых 
не уменьшалась на протяжении полутора десятков пет, была 
построена стратегия поисков нового природного химического 
элемента, в которой бь1пи четко определены цели и пути. 

Итог доительной и сложной работы большого коллектива 
химиков и физиков ЛЯР получил всеобщее признание и сегод
ня имеет большой вес в исследовании острова стабильности. 
Установлен предел содержания долгоживущих сверхтяжелых 
элементов в веществе Солнечной системы - один фамм на 
сто миллионов тонн. Для вещества Земли установленный 
предел содержания сверхтяжелых элементов еще на два-три 
порядка меньше. Это чудови11и1о малые концентрации; доя 
сравнения можно привести среднее содержание урана в Сол
нечной системе - один грамм на сто тонн, или в земной коре, 
где концентрация урана в триста раз выше, чем в веществе 
Солнечной системы. 

Для автора этих строк итог этих поисков далеко не офани-
чен цифрами или теми многочисленными научными статьями, 
которые были опубликованы в соавторстве с Георгием Нико
лаевичем. Намного больше значила доя меня возможность 
работать с ним и учиться у него умению ясно представлять 
себе цель многолетних творческих усилий, умению не бояться 
трудностей в научном поиске. И, конечно же, нельзя забьп'ь 
доброе, дружеское отношение старшего мудрого товарища. 

Г. М. Т Е Р - А К О П Ь Я Н 

Стратегия развития 
циклотронов в ЛЯР 
о роли Г. Н. Флерова в развитии ускорительной базы ЛЯР 

сказано и написано достаточно много. Мне бы хотелось 
сконцентрировать внимание на том, какое влияние идеи и 
мьюли нашего учителя оказали на это развитие, на примере 
создания двухметрового изохронного циклотрона. Как изве
стно, создание циклотрона У-200 началось в 1966 году и 
было осуществлено на базе существовавшего в ЛЯР 150-
сантиметрового классического циклотрона У-150. Надо ска
зать, что выбор пути реконструкции циклотрона и, прежде 
всего, в плане концептуальном - с целью его последующего 
использования доя создания новых ускорительных устано
вок - был совсем нетривиЕшьным. Дело в том, что примерно 
в начале 1960 года в циклотронной технике (прежде всего на 
Западе) начсшся процесс создания циклотронов нового поко
ления, а именно, изохронных циклотронов, позволяющих 
заметно увеличить энергию ускоряемых ионов. Однако это 
преимущество изохронного циклотрона давало наиболее за
метный выигрыш прежде всего для легких ионов (р, й. а). 
Поскольку подавляющее количество циклотронов было пред
назначено именно для ускорения легких частиц, то в различ
ных научных центрах (прежде всего в США) была предооже-
на и реализована определенная концепция циклотрона и 
принята гоптйртгтвующяя кпнптруктыпмяя сурмя Пня ПкПШ-

чала большие м а т и т н ы е зазоры и, соответственно, невысо
кий уровень магнитного поля, малый прирост энергии за один 
оборот ускорения, мощную систему корректирующих кату
шек, потребляющих, наряду с основным электромагнитом, 
большую мощность. Надо сказать, что физика тяжелых ионов 
в то время еще находилась на начальном пути своего раз
вития, и, как следствие, в мире имелось относительно не
большое число ускорителей. Для ЛЯР, где ядерная физика 
базировалась почти исключительно на использовании лучков 
тяжелых ионов, такая концепция циклотрона расходилась с 
перспективами развития ускорительной базы лаборатории. 
Поэтому необходимо было разработать новую концепцию и 
конструктивную схему с учетом больших достижений ЛЯР в 
области ионных источников тяжелых ионов, 

И здесь, нужно отметить, в полной мере проявилась исклю
чительная научная интуиция Флерова, хорошо знакомая многим 
физикам-эксперимектаторЕлл. Именно нетривиальность подхода 
привела в конечном итоге к ссяершенио новой и необычной по 
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На магистральных направлениях 
тому времени консфукции изохронного циклотрона тяжелых 
ионов (высокий уровень лоля лри малых магнитных зазорах, 
размещение дуантов малой угловой протяженное™ только в 
области больших зазоров и, по существу, в определенной 
степени разделение функций формирования мапнитного и высо
кочастотного полей, многомодовый режим ускорения на крат
ных гармониках). Конечно, реализация этой новой концепции 
давалась далеко не просто, учитывая отсутствие как собствен
ного, так и мирового опыта, и, как следствие, какой-либо 
помощи, что в определенной степени -компенсировалось» при
сутствием большой доли скептицизма в отношении работоспо
собности данной конструктивной схемы. Тем не менее, много
численные трудаости были успешно преодолены и примерно 
через два года после начала реконструкции на циклотроне У-
200 были получены пучки ускоренных ионов. 

В процессе создания циклотрона У-200 бь!пи предложены и 
реализсжаны нсшые идеи. Наиболее яркая - идея использовать 
для вывода пучка свойство тяжелых ионов изменять свой заряд 
при прохо>»дении через вещество (твердое или газообразное). 
Эта идея была предложена совместно Г. Н. Флеровым и Ю. Ц. 
Оганесяном. Новый метод, обладаои^й высокой эффекшвнос-
тьга и одновременно простш, стал основным способом вывода 
для всего последующего семейства циклотронш ЛЯР. 

Запущенный в 1968 году циклотрон У-200 явился реальной 
основой в создании будущих циклотронов ЛЯР, и все после
дующие циклотроны лаборатории: У-400, У-400М, ИЦ-100, ~ 
базируются на этой концепции. Тот же самый принцип был 
использован при создании циклотрона У-200П, работающего 
ныне в Варшавском университете, а также создаваемых в 
настоящее время циклотронах ВИНЧА (Белград, Институт ядерных 
наук) и 00-72 для Словацкого научного центра в Братиславе. 
Но, что особенно важно, - У-200 по существу явился прооб
разом многоцелевых циклотронов нового поколения, способ
ных наиболее оптимальным образом получать пучки лепсих и 
тяжелых ионов а широком диапазоне энергий и ускоряемых 
масс ионов. Эта схема компактного циклотрона стала доми
нирующей в мире и успешно выдержала испытание временем. 
Создано достаточно много циклотронов как на основе обыч
ных мапнитов, так и сверхпроводящих. И в подтверждение 
можно сказать, что один из последних созданных циклотронов 
С1МЕ, представляющий последнюю ступень в получении и 
ускорении радиоакт>1вных пучков комплекса (ЗАМИ, успешно 
запущенный в 1998 году, практически полностью повторяет ту 
же концептуальную и конструктивную схему, которая в 1966 
году была реализована в циклотроне У-200. 

Р. Ц. О Г А Н Е С Я Н 

Флеров 
и экзотические ядра 

Георгий Николаевич Флеров настолько неординарный че
ловек, что дать о нем представление можно лишь на приме
рах его отдельных поступков, выступлений, действий... 

Я появился в Дубне, когда лаборатория фактически была 
сформирована. Меня, тогда еще студента университета, пора
зило многообразие научной тематики ЛЯР. Здесь практичес
ки были собраны все направления ядерной физики. А еще 
было необычно, что чпен-корреспондент Академии наук, из
вестный ученый запросто общался со всеми сотрудниками 
от механиков и лаборантов до солидных кандидатов наук 
(докторов т о т а в ЛЯР еще не было). Двери кабинета дирек
тора всегда были открьгты, по вечерам он прогупивялся по 
коридору и, встретив сотрудника, заводил к себе в кабинет, 
детапьнс расспрашивал о делах и высказывал предложения 
по постановке той или иной научной работы. 

Уже тогда нас поражало его исключительное чувство но
вого, умение предугадывать единственно правильные, как 
лотом оказывалось, направления и принимать решения, ко
торые он с удивительной энергией с помощью своих сотруд
ников реализовывал в жизнь. В этом было что-то мистичес
кое. Естественно, это не всем нравилось. Если ты занимался 
несколько лет какими-то исследованиями, поддерживаемыми 
самим Георгием Николаевичем (Г. Н. ~ как мы его называли 
за глаза), а потом под его нажимом должен резко поменять 
тематику и переключиться, с его точки зрения, на более 
перспективную, то такое его стремление не всегда восприни
малось сотрудниками с энтузиазмом. СпучЕШись даже конф

ликты, но через несколько пет становилось ясно, что приня
тое тогда им решение было единственно правильным. И 
Лаборатория ядерных реакций прочно удерживала лидирую
щие позиции в физике тяжелых ионов, одним из основопо
ложников которой являлся Георгий Николаевич. 

Подобные ситуации возникали и в нашей группе, возглавля
емой Ю- Ц. Оганесяном, тогда только что защитившим канди
датскую диссертацию. Мы изучали деление тяжелых ядер, 
получили интересные результаты, обнаружили новый эффект 
- последовательное тройное деление тяжелых ядер, за кото
рый были удостоены премии Ленинского комсомола. Казалось 
бы, работать и работать... Однако Георгий Николаевич начал 
терять интерес к нашей деятельности, считая, что в ближай
шее время в делении каких-то открьпий не ожидается. Он 
заинтересовался новым классом реакций, только что откры
тых в ЛЯР В. В. Волковым, - реакциями многонукпонных 
передач, которые конкурировали с [^акциями слияния, лежав
шими в основе синтеза новых трансфермиевых элементов. По 
его инициативе, параллельно с фуппой В. В. Волкова, исполь
зуя имеющуюся у нас уникальную методику, мы стали изу
чать закономерности образования ядер в реакциях передачи. 
И оказалось, что эти реакции являются эффективным мето
дом получения новых ядер легких элементов, удаленных от 
линии стабильности. В группе В. В. Волкова тш^им образом 
было синтезировано более десяти новых изотопов. 

Георгий Николаевич решил, что веста наступление на грануцу 
стабильности ядф надо широким фронтом: от сверхтяжелых ядер 
~ до ядер лепшх элементов. На эти исследования он направил 
усилия нескольких групп и секторов ЛЯР, которые располагали 
магнитными спектрометрами и сепараторами, необходимыми дтя 
таких исследсшний. Нашей группе он порекомендовал заняться 
ядрами лепчайших элемекгсж - мультинейтронными сжтемами, 
изотопами водорода, гелия. Сначала порекомендовал, ДЕ1Л не
сколько дней на обдумывание постансюки экспериментов, а потом 
настойчиво стал добиваться их реализац№1. 

Когда Георгий Николаевич задумывал что-то новое, он 
напоминал вихрь, ураган, который превращался для сотруд
ников в стихийное бедствие. Звонил домой в любое время с 
вопросами, предложениями и идеями. Идей у него было 
столько, что реализовать их целиком было невозможно. 
Тогда он начинал заниматься сам реализацией своих идей. 
Он звонил в Димитровград (Мепекес) и добивался того, 
чтобы ему предоставили несколько десятков килофаммов 
бериллиевых отражателей из реактора, в котором должен 
был находиться ' "Ве, необходимый для проведения экспери
мента по синтезу легких экзотических ядер, в том числе 
^"Не. Однако в отражателях быпи и другие примеси. 

Он договаривается с руководством Института физической 
химии о разделении бериллия и этих примесей. В течение 
месяца это было сделано, несмотря на огромную радиоактив
ность имеющегося отражателя. Затем он ведет переговоры в 
Курчатовском институте о массч:епараторном разделении *Ве 
и " В е . К сожалению, выяснилось, что такое разделение прак
тически невозможно из-за санитарных требований по работе 
с бериллием и методических проблем, которые нельзя было 
решить в то время. Тогда он, обсудив с многочисленными 
специалистами, экспериментаторами и теоретиками другие 
возможности, принимает решение использовать для синтеза 
новых ядер пучок радиоактивных ядер ' *С, получаемый из 
газа Эта задача также казалась практически невыполнимой, 
но под нат!*ском Георпля Николаевича быпи сметены все 
префады, в том числе требования дозиметрической службы, 
СЭС. Тогда в ЛЯР практически впервые в мире был получен 
пучок радиоактивных ядер '*С высокой интенсивности (10" с"'') 
и на нем проведено несколько экспериментов по измерению 
энергии основных и возбужденных состояний ядер ^Не, ^Н и 
др. Насколько это было сложно, свидетельствовал тот факт, 
что для замены источника с радиоактивным пучком '^С спе
циалисты из фуппы источников и физики работали в аквалан
гах с автономным питанием... 

Так в семидесятые годы по инициативе Георгия Николаевича 
в ЛЯР появилось еще одао новое направление - экзотические 
ядра и пучки радиоактивных ядер. Он до конца жизни поддер
живал это н^равление. Но масштаб этой личности был таков, 
что направление по его ини1^ативе могло открыться не только 
в ЛЯР, но и в других центрах России и в мире. Таких направ
лений, инициируемых им, было множество, и на всех шли 
успешные исстюдования и получались уникальные результаты. 

Ю . Э . П Е Н И О Н Ж К Е В И Ч 
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На перекрестках судеб 
Впервые я встретипся с Георгием Николаевичем Флеро

вым на научной конференции в Москве в середине 50-х 
годов. Участники конференции приезжали в Дубну. 

В 1963 году Г, И, Флеров и Ю, и. Оганесян побывали в 
Кракове. Их принимал профессор Генрик Неводничански, 
тогда - директор Института физики Ягеллонского универси
тета и создатель Института ядерной физики в Кракове, 
который ныне носит его имя, У них оказалось много общих 
интересов, и не только научных. Если использовать терми
нологию средневековых цехов по профессиям, то Неводни-
чански был моим мастером, и таким образом я оказался в 
курсе их бесед. Выяснилось, что дед Флерова и дед Невод-
ничанского когда-то жили еще до революции в одном не
большом российском городке, и, вполне возможно, дружили 
семьями, поскольку принадлежали к одному сословию. И 
здесь между мной и Юрием Оганесяном возникло что-то 
вроде симметрии, поскольку он был учеником Флерова, а 
я - учеником Неводничанского, и скреплялась эта симмет
рия глубокими историческими корнями, связывавшими на
ших учителей. 

В 1965 году в Кракове проходила конференция по циклот
ронам, и в это же время должно было состояться заклю
чительное заседание жюри конкурса по выборам самой 
симпатичной студентки. Я был членом жюри и посодейство
вал тому, чтобы и Георгий Николаевич вошел в его состав. 
Флеров был очень доволен таким приглашением, тем более 
что состав жюри был очень представительным, в него, 
например, входила такая всемирно известная музыкальная 
знаменитость, как Халина Черни-Стефаньска. Так Георгий 
Николаевич внес свой вклад в этот престижный конкурс, и 
мы выбрали, кажется, действительно самую симпатичную 
студентку. 

Потом я часто приезжал в Дубну как эксперт по ядерной 
физике и член Ученого совета. Моя научная фуппа начала 
работать на циклотронах ЛЯР, мы занимались ядерной 
спектроскопией на пучках ионов. Сам Георгий Николаевич 
был так занят синтезом и поисками сверхтяжелых элемен
тов, что в наших работах участия почти не принимал. Но 
встречались мы практически ежедневно. В тот период вре
мени около десяти физиков из Кракова работали в Лабора
тории ядерных реакций, и они до сих пор очень тепло об 
этом вспоминают. Откровенно говоря, мои коллеги порой 
испытывали здесь немалые затруднения, причиной которых 
был директор лаборатории. Только наладят пучок, а дело 
это очень хлопотное, как директор его закрывает и требует 
переходить на другой циклотрон. Все знают, что новые идеи 
приходили к нему едва пи не каждый день, а потому 
случались и такие казусы. 

Когда в 1966 году я стал вице-директором ОИЯИ, мы 
получили квартиру в коттедже по соседству с Флеровым и, 
что называется, дружили домами. Кроме физики, у нас 
были общие интересы а области огородничества, особенно 
со стороны моей жены Галины. Ме>|сду прочим, когда в 
Дубне по соседству с нашим бывшим коттеджем открывали 

рию. Как-то Георгий Николаевич, находясь в хорошем на
строении, спросил меня: «Андрей, а ты знаешь, что ло 
ночам моя голова всего в полметре от головы твоей супру
ги?" . Мне оставалось лишь констатировать этот факт, по
скольку наши спальни в коттедже находились через сте
ну.. . 

Как известно, за Георгием Николаевичем много лет тя
нулся шлейф участника Советского атомного проекта. На
верное, поэтому его неохотно отпускали в командировки в 
западные страны. Но однаждь! он собрался на конференцию 
во Францию. Незадолго до отьезда мы поехали на пикник 
на Московское море. Когда Георгий Николаевич снял ру
башку, мы обомлели: куда делся его густой волосяной 
покров на груди?! Почувствовав наше недоумение, Флеров 
обьяснил: «В Париж еду!". 

Георгий Николаевич несколько раз приезжал в Краков, 
он любил этот город. Когда мы были в Дубне, Анна Викто

ровна, его супруга, по
сетила Краков и жила в 
нашей квартире. В ее 
семье были польские 
корни. (Подробнее об 
этом - в биографичес
к и х з а м е т к а х Ю. Ц. 
Оганесяна "Г. Н. Фле
ров , Молодые Г О Д Ы " , 

которые публикуются в 
этом выпуске - ред.). 
Георгий Николаевич не 
понаслышке знал исто
рию Польши, любил по
г о в о р и т ь о п о л ь с к о й 
литературе и искусстве, 
в которых хорошо раз
бирался. После кончи

ны Георгия Николаевича к нам уже не раз приезжал Юрий 
Цопакович, и я рад, что эта дружба и взаимопонимание 
неподвластны времени. 

Человеческий фактор в науке играет решающую роль. 
Личность ученого во многом определяет успех развития 
того направления, которым он занимается, И в этом смью
ле личность Флерова, его потрясающая интуиция и огром
ный опьп сыграли свою роль в развитии физики во многих 
странах-участницах. Если говорить о Польше, то Флерову 
мы во многом обязаны созданием Лаборатории физики 
тяжелых ионов в Варшаве. Когда заместителем директора 
ЛЯР был Спавомир Хойнацки, у Георгия Николаевича ока
зался лишний магнит , который он предложил польским 
физикам, и на базе его бып создан варшавский циклотрон. 
Сейчас эта лаборатория поддерживает тесные связи со 
своими «крестными родителями" в Дубне. И в варшавском 
Институте ядерной химии и техники, которым много лет 
руководит профессор Лех Валиц, под влиянием Георгия 
Николаевича, который побывал и здесь, успешно развива
ется применение ядерных фильтров, тоже, как известно, 
вышедших из лаборатории Флерова. 

Память о великих людях живет долгие годы. Они остав
ляют о себе очень сильные воспоминания, потому что 
следы их деятельности прорастают в делах новых поколе
ний. 

А к а д е м и к А н д ж е й Х Р Ы Н К Е В И Ч 

Ядерный химик 
Интересы Г, Н. Флерова были чрезвычайно разнообраз

ны. Однако я считаю, что он был, прежде всего, выдающим
ся ядерным химиком, то есть ученым, изучающим взаим
ные превращения атомных ядер химических элементов. А 
для этого требуется использовать подходы и методы как 
ядерной физики, так и (радио)химии. Он лришел от физики 
к синтезу двух наук естественным путем, все время учась 
в проиессе своих исследований. Когда он занимался физи
кой деления, кинетикой нейтронов, а затем созданием ядер
ного оружия, он постоянно сталкивался с проблемами полу
чения разнообразных сверхчистых материалов и создания 
методов контроля их чистоты. Может быть, менее извес
тно, что радиохимический анализ продуктов ядерных взры
вов позволяет судить о некоторых важных физических 
характеристиках, которые не поддаются инструментальным 
измерениям. К тому ж е , в свое время, продукты атмосфер
ных ядерных испытаний, доставляемые ветром через грани
цы, давали информацию о достижениях тогдашних недругов. 
Поэтому радиохимическим анализом продуктов взрывов 
занимались с обеих сторон лаборатории с десятками, если 
не сотнями сотрудников. Г, Н, Флеров много общался с 
химиками, в частности, с геохимиками, и в своих работах 
по мирным приложениям ядерных методов. 

В Дубне Г. Н. Флеров открывал новую страницу своей 
научной биографии. Он нисколько не сомневался, что в 
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Меридианы сотрудничества 
ожидаемом разнообразии элементов - продуктов реакций 
с тяжелыми ионами - будет гораздо легче разобраться, 
если комбинировать физические и химические инструмен
ты исследования. В самом начале создания ЛЯР он орга
низовал совещания по перспективам химического изуче
ния новых элементов, которые собирался получать в ла
боратории, пригласив хорошо ему знакомых ведущих ра
диохимиков из знаменитых институтов и университетов 
(Курчатовский, Радиевь!Й, ГЕОХИ. МГУ, ЛГУ) . И с первых 
же дней формировал в лаборатории и химическое подраз
деление, приглашая молодых специалистов. Он целенап
равленно стремился извлечь пользу из открытости и меж
дународного характера ОИЯИ, который он с самого начала 
воспринимал всерьез, В результате, ядром будущего хими
ческого отдела стали выпускники кафедры радиохимии 
ЛГУ и группа химиков-аналитиков из тогдашней Чехосло
вакии, С годами география привлечения молодежи и спе
циалистов из России и других стран (в том числе неуча
стниц) расширялась, и отдел стал одним из самых интер
национальных в истории ОИЯИ. 

Очень важно, что Г. Н. Флеров видел в химических 
методах не только интеллектуальный сервис для физичес
ких задач, но сознательно поддерживал также разработки 
новых методов для разделения и изучения свойств новей
ших элементов. Его решительная поддержка таких фунда
ментальных химических исследований привела к тому, что 
некоторые паправлсишя в изучении химии новых элементов 
быпи начаты в ЛЯР почти на одно поколение раньше, чем 
в других аналогичных центрах, 

Я вовсе не собираюсь утверждать, что Г. Н. Флеров был 
таким же вьщающимся химиком, как и физиком. Дело 
совсем в другом. Он как-то скорее нутром, чем на основа
нии логики собственного знания, чувствовал, что химия 
может сделать и что, все-таки, нет. Поэтому он в основном 
приходил к химикам с идеями и задачами, которые часто 
быпи трудны, но осуществимы. А если нет - он бып открьп 
деловому обсуждению. Ему помогала прекрасная способ
ность при переходе от одной темы к другой или совсем 
другой мгновенно мобилизовать все свои знания о предме
те и его связях, (Иногда просто напрашивается аналогия с 
организацией хранения и извлечения данных в компьюте
ре.) 

Имея перед глазами такой поучительный пример, можно 
только сожалеть, что в отличие от ряда других стран, в 
России не учили специальности "Ядерная химия» и не учат 
до сих пор. Мне кажется, что физикам очень часто помогло 
бы интуитивное понимание возможностей химии, которое 
было у Г. Н. Флерова. 

Иво З В А Р А , 
ч л е н - к о р р е с п о н д е н т Ч е х о с л о в а ц к о й А Н . 

Это была потрясающая 
личность 

я особенно много общался с Георгием Николаевичем в 
восьмидесятые годы, когда был директором Лаборатории 
физики тяжелых ионов САЫ1Ь в Кане, и мы развивали 
очень тесное сотрудничество. У нас были общие интересы, 
в частности, по источникам вьюокозарядных ионов, по фи
зике этих ионов и по их применению в разпичных областях. 

Дубна в то время была очень важна для нас. потому что 
именно здесь зародились две очень важные идеи. Во-
первых, физики Лаборатории ядерных реакций задались 
целью - насколько возможно, увеличить интенсивность ионнь(х 
пучков. Во-вторых, найти практические применения этих 
лучков, например, в промышленности. Всех в то время 
интересовали технология получения ядерных фильтров и их 
изучение для применения в различных областях. Я очень 
хорошо помню, с какой гордостью Георгий Николаевич вме
сте со своими коллегами, которые этим занимались, пока
зывал мне, как эти фильтры очищают воду. Это было очень 
вдохновпяюще. И было две коллаборации, которые обмени

вались различными идеями. Мы делали нечто подобное, 
взаимодействовали с различными компаниями во Франции. 

И с тех самых времен меня уже не оставляло впечатле
ние, которое всегда производил на меня Г. Н, Это очень 
сильная личность. Исключительно высокий и ясный ум. 
Очень твердая воля. Вьюочайшая интеллигентность. Он 
постоянно бып занят тем, что всегда думал, как можно что-
то улучшить, усовершенствовать.. . И не останавливался ни 
на минуту. Он был абсолютно чужд всякой бюрократии, 
никогда долго не сидел в своем кабинете. Он бып слишком 
ученым для этого. Он обладал особым личным обаянием. 

Уже позднее мы встречались в совсем не простых ситу
ациях. Ему была необходима сложная хирургическая опера
ция. И тогда я договорился о том, что его будет оперировать 
во Франции один из лучших специалистов в мире, который 
был моим другом. И Г. Н. приехал вместе с женой на 
несколько недель, и мы очень часто виделись, когда он 
поправлялся после операции. Мы проводили вместе много 
времени, много говорили о науке. Что-то вспоминали, он 
часто рассказывал о войне. . . Я его всегда считал своим 
другом, хотя он был намного старше, но он поддерживал 
дружеские отношения с очень многими людьми, и было 
огромное удовольствие и счастье с ним общаться. 

Первое, что вспоминается мне. когда я о нем думаю, это 
живое и подвижное лицо, на котором можно прочесть мно
жество мелькающих в голове идей. Эти его светящиеся 
умсх^ глаза. Это действительно была потрясающая лич
ность. 

П р о ф е с с о р К л о д Д Е Т Р А З , 
перевод Светланы ЧУБАКОВОЙ. 

Его идеи реализуются 
учениками 

Академик Флеров - великий ученый. Мы познакомились 
на конференции, которая проходила в Дубне в 1970 или 
1971 году и была посвящена сверхтяжелым элементам. Это 
был важный этап, ставились серьезные эксперименты, ко
торые впоследствии существенно продвинули исследования 
по тяжелым ядрам. Там же я познакомился с Ю. Ц. Ога
несяном, и с тех пор у нас продолжается очень тесное 
сотрудничество. За последние 5 - 6 лет произошел мощный 
прорыв в экспериментальных исследованиях не только в 
ОИЯИ, о чем все знают, но и в СЗ ! , - там тоже синтези
ровали ряд трансфермиевых элементов. Конечно, все эти 
работы проходили в тесной коллаборации. Сейчас мы сде
лали предсказание, что в спонтанном делении возможны 
симметричные моды, которые наблюдаются в ядерных ре
акциях, изучаемых под руководством М. Г. Иткиса. Группа 
под руководством румынского физика А. Сандулеску вне
сла большой вклад в предсказание нового вида распада, 
они предсказали распад, когда из ядра может вылетать 
углерод. Этот процесс успешно исследуется в Дубне. 

С ГЕОРГИЕМ Никсласои 'юм ФлерОЕЬ!^.'! мы много общэлись 
- и официально, и неформально, не только на работе, но и 
дома. Это было и в Дубне, и во Франкфурте, А неформаль
ное общение, как известно, способствует поогрессу в физи
ке. Я очень хорошо помню одну его характерную черту. 
Когда он что-то доказывал и хотел убедить окружающих, он 
поднимал вверх руку с вытянутым указательным пальцем 
и темпераментно заявлял: - В ы должны понять это!" Поме
чу-то мне это особенно запомнилось. 

Флерову, как известно, принадлежит идея синтеза и по
иска сверхтяжелых элементов, в чем сейчас лидирует Ла
боратория ядерных реакций. Он был одержим идеей поиска 
сверхтяжелых элементов, лаборатория вела работы не только 
по синтезу, СТЭ искали в морских отложениях, метеоритах, 
геотермальных водах... И вот сейчас, когда с нами уже нет 
этого великого человека, его идеи реализуются его учени
ками . 

П р о ф е с с о р Вальтер Г Р А Й Н Е Р 
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" « • Штрихи к портрету 

«Физику, милый мой, надо чувствовать животом...» 
. . .Отдавая д о л ж н о е 

Г. Н. Ф л е р о в у к а к 
у ч е н о м у , с д е л а в ш е 
му невероятно м н о 
го на пользу с в о е м у 
Отечеству , не с т о и т 
забывать , что он был 
удивительно н е о р д и 
н а р н ы м ч е л о в е к о м . 
Г е о р г и й Н и к о л а е в и ч 
отличался очень про
т и в о р е ч и в о й и с л о ж 
ной натурой . В н е м 
поразительным о б р а 
з о м сочетался широ
к и й с п е к т р ч е л о в е 
ч е с к и х к а ч е с т в . О н 
н у т р о м ч у в с т в о в а л 
п с и х о л о г и ю людей и 
у м е л п о л ь з о в а т ь с я 
к а к с и л ь н ы м и , т а к и 
с л а б ы м и их с т о р о н а м и . О н у м е л о ч а р о в ы в а т ь с в о и м 
и с т и н н о м у ж с к и м о б а я н и е м , но б ы л о бы н а т я ж к о й 
представлять е г о ч е л о в е к о м п р е к р а с н о д у ш н ы м . О н 
у м е л быть и ж е с т к и м , т р е б о в а т е л ь н ы м , в л а с т н ы м . Н о 
при э той в л а с т н о с т и с о б л ю д а л и с ь т о в а р и щ е с к и е о т н о 
шения с п о д ч и н е н н ы м и . Е г о в о л е в ы е р е ш е н и я в с е г д а 
быпи н а п р а в л е н ы н а о б ъ е д и н е н и е р а з л и ч н ы х н а у ч 
ных идей Б о б щ е е н а п р а в л е н и е , н а п о д ч и н е н и е ч а с 
тных и н т е р е с о в о к р у ж а в ш и х е г о т а л а н т л и в ы х и а к т и в 
ных людей е д и н о й цели . Д л я н е г о к а к будто не с у щ е 
ствовало о б ъ е к т и в н ы х т р у д н о с т е й , к а з а л о с ь , о н п р о 
сто не хотел п р и з н а в а т ь их , с ч и т а я , ч т о все м о ж н о 
преодолеть . И з в е с т н о е и з р е ч е н и е «кто х о ч е т р а б о 
тать - ищет с р е д с т в а ; к т о не х о ч е т р а б о т а т ь - ищет 
п р и ч и н ы » м о г л о б ы н а и б о л е е т о ч н о о п р е д е л и т ь стиль 
е го р у к о в о д с т в а . 

Шутливый , но п о к а з а т е л ь н ы й э п и з о д . К а к - т о Г. И. 
обратился к о м н е с о б ы д е н н ы м в о п р о с о м : « К а к дела . 
Слава? - Д а , х р е н о в о . - Ч т о т а к ? - я н а ч а л п е р е ч и с 
лять : - З а к а з ы в м е х м а с т е р с к о й с т о п о р я т с я , к о м п л е к 
тующие не выбить , в р е м я н а у с к о р и т е л е . . . - С т о п , 
с т о п , с т о п ! - п р е р в а л о н . - В о д к о й п о и л и ? - П о и л . -
В з я т к и давали? - Д а в а л . - С у п р у ж е с к у ю в е р н о с т ь 
нарушали? - Д о э т о г о е щ е не д о ш л о . - Ну-у -у , м и л ы й 
мой !» - р а з о ч а р о в а н н о п р о т я н у л Г. Н. 

О ф а н т а с т и ч е с к о й и н т у и ц и и е го к а к ф и з и к а ходили 
л е г е н д ы . В э т о м было д а ж е ч т о - т о .мистическое . О н 
был с п о с о б е н у1 адыеаТЬ ПОЯБЛбпИа н о в ы х идеи ! ! 0 -
ваций задолго до их о п у б л и к о в а н и я и а к т и в н о под 
д е р ж и в а л п е р с п е к т и в н ы е н а ч и н а н и я , к о г д а о н и е щ е 
Оыли в з а р о д ы ш е . Т е м , к то и з у м л я л с я э т о й е го с п о 
с о б н о с т и , он о т в е ч а л : Физику, мипый мой, надо чувст
вовать животом. К е г о с о в е т а м и о ц е н к а м п р и б е г а л и 
д а ж е с а м ы е и м е н и т ы е и м а с т и т ы е у ч е н ы е из д р у г и х 
областей н а у к и . О н м г н о в е н н о у л а в л и в а л ф и з и ч е с к у ю 
сущность н о в о й идеи и, не у т р у ж д а я с е б я м а т е м а т и 
ч е с к о й а р г у м е н т а ц и е й , м о г а в т о р и т е т н о судить о ц е н 
ности т е о р е т и ч е с к и х р а б о т . П о э т о м у т е о р е т и к и о т н о 
сились к н е м у с п о ч т е н и е м . Н о о н в о р ч а п : Теоретики 
бессовестно захватили все журналы и на птичьем 
языке объясняют тривиальные вещи. 

Г. И. обладал н е у е м н о й э н е р г и е й и к и п у ч и м т е м п е 
р а м е н т о м . О н в с е в р е м я б ы п у с т р е м л е н в п е р е д , е м у 
были с к у ч н ы п л а н о м е р н ы е и п о с л е д о в а т е л ь н ы е ис

с л е д о в а н и я , б е з к о т о р ы х т р у д н о о б о й т и с ь : Не зани
майтесь зоологией, это за вас сделают другие. К а к - т о 
о н с р а в н и л з а н я т и е н а у к о й с д р е в н и м и п р о ф е с с и я м и : 
Есть пахари, которые возделывают землю и взращи
вают нехитрый урожай. Есть рыболовы, терпеливо 
дожидающиеся своей удачи. А есть охотники. В о т он 
и б ы п т и п и ч н ы м о х о т н и к о м . 

П о к а о н б ы л ж и в , п о к о й н а м т о л ь к о с н и л с я . Ж и з н ь 
п р е в р а щ а л а с ь в с п л о ш н у ю п о г о н ю . М ы в с е в р е м я 
о щ у щ а л и с е б я под е г о б д и т е л ь н ы м о к о м - р а с с л а 
б и т ь с я не д а в а л . В с т а в а л р а н о , ч а с о в в п я т ь у т р а и, 
е д в а у м ы в ш и с ь , с к у с к о м в о рту , н а ч и н а л о б з в а н и 
в а т ь н о ч н ы е с м е н ы н а у с к о р и т е л я х и з а с п а в ш и х с я 
с о т р у д н и к о в . Ч е с т н о г о в о р я , в э т и х р а н н и х п о б у д к а х 
не б ы л о с у щ е й н е о б х о д и м о с т и . С о д е р ж а н и е б ы л о 
п р и б л и з и т е л ь н о т а к и м : Алле! Не разбудил? Так, ну 
что и как? У Д. облучение идет нормально. Даже 
что-то высвечивается. У А., как у того мельника, 
вода опять плотину просочила. Американцы снова 
намудрили. Читали их статью? Нет?! Так, в 9.05 ко 
мне. П о в е ч е р а м т е л е ф о н н ы е о б с у ж д е н и я п р о д о л 
ж а л и с ь . Е с л и ж е о н не з а с т а в а л нас д о м а , т о с 
д о с а д ы в ы г о в а р и в а л н а ш и м п о д р у г а м : « Ч т о же вы 
не следите, где он по вечерам 6ывает>', - ч е м с е я л 
п о д о з р е н и я в ж е н с к и х д у ш а х . Вот т а к о й э т о б ы п 
н е у е м н ы й ч е л о в е к . В н е м б ы л о к а к о е - т о н е р а с т р а 
ч е н н о е о т ц о в с т в о , к о т о р о е о н р а с п р о с т р а н я л на в с е х 
нас , не о г р а н и ч и в а я с ь лишь п р о ф е с с и о н а л ь н ы м и и 
с л у ж е б н ы м и о т н о ш е н и я м и и в н о с я д у ш е в н ы е ч е л о 
в е ч е с к и е н о т ы , к а к с п о л о ж и т е л ь н ы м , т а к и с о т р и 
ц а т е л ь н ы м з а р я д о м . В о б щ е н и и с с о т р у д н и к а м и о н 
б ы п д о в о л ь н о п р о с т , н а з ы в а л н а с в с е х по и м е н а м . 
Н о з а э т о й п р о с т о т о й с к р ы в а л а с ь с л о ж н о с т ь в з а и м о 
о т н о ш е н и й , в к о т о р ы х п е р е п л е т а л и с ь е г о в о л я и н а ш е 
у п р я м с т в о , 

К с в о и м д е й с т в и т е л ь н о з а м е ч а т е л ь н ы м д о с т и ж е н и 
я м и р е а л и з о в а н н ы м п р е д в и д е н и я м о н о т н о с и л с я не
с к о л ь к о н е б р е ж н о , с ч и т а я их к а к б ы у ж е о т р а б о т а н 
н ы м м а т е р и а л о м . С о з в е з д о й Г е р о я м ы в и д е л и е го 
в с е г о д в а - т р и р а з а . Н а г р а д ы х р а н и л и с ь в с е й ф е у 
н а ш е г о д е л о п р о и з в о д и т е л я , и п о л ь з о в а л о н их д о 
в о л ь н о р е д к о . Н а м о н т о ж е не д а в а л впадать в тщес 
л а в и е , и е с л и т а к о е с л у ч а л о с ь , х и т р о п р и щ у р и в ш и с ь , 
ц и т и р о в а л : Всех низких истин нам дороже нас возвы
шающий обман. 

В п а м я т и н е и с ч е з а ю т э п и з о д ы , с в я з а н н ы е с Г, И. 
Ф л е р о в ы м , н о ц е л ь н ы й е г о о б р а з в о с с о з д а т ь о ч е н ь 
т р у д н о , н а с т о л ь к о р а з н о о б р а з н ы м и н е с т а н д а р т н ы м 
был этот ч е л о в е к . С н и м б ы л о о ч е н ь т р у д н о , но 
к о г д а о н у ш е л и з н а ш е й ж и з н и , м н о г о е в н е й п о 
с к у ч н е л о . Г, Н Ф л е р о в с о з д а л и в о с п и т а л к о л л е к т и в 
Л а б о р а т о р и и я д е р н ы х р е а к ц и й п о д с т а т ь с е б е , и е г о 
дух н е и з м е н н о п р и с у т с т в у е т в о в с е х н а ш и х н ы н е ш 
них д е л а х . 

В. А. Щ Е Г О Л Е В 

В ы п у с к п о д г о т о в и л и Е в г е н и й М о л ч а н о в , 
Г а л и н а М я л к о в с к а я . 

Ф о т о Ю р и я Т у м а н о в а и и з а р х и в а Л Я Р 
и м е н и Г. Н . Ф л е р о в а . 

О т в е т с т в е н н ы й з а в ы п у с к о т Л Я Р 
В. А . Щ е г о л е в . 
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